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23-24 февраля в Москве пройдёт XV съезд КПРФ

Нам 20 лет!

– Петр Петрович, 
наша партия в пред-
дверии важного собы-
тия, которым станет XV 
съезд КПРФ. С какими 
чувствами отправляется 
в столицу делегация на-
шей краевой партийной 
организации?

– Самое главное ощу-
щение – это будет съезд 
состоявшейся партии, 
уверенно занимающей ве-
дущее место на политиче-
ском пространстве Рос-
сии. Это ощущение усили-
вает политический отчёт 
ЦК КПРФ съезду партии. 
Он был опубликован почти 
за 20 дней до нашего фо-
рума, что подтверждает: у 
партии нет секретов от общества, ком-
мунисты вместе с народом хотят и будут 
обо всем судить открыто, сообща ис-
кать пути решения проблем. Впечатляет 
глубина анализа социально-экономиче-
ской обстановки в мире и особенно – в 
России. Думается, не только коммуни-
стам, но и нашим сторонникам, пред-
ставителям других политических пар-
тий надо знать правду о положении Рос-
сии, которая целиком зависит от эконо-
мики трубы – колониальной экономики. 

«Рабочий человек поставлен на 
грань физиологического выживания, 
– говорится в отчетном докладе. – Же-
стокой эксплуатации подвергают-
ся крестьяне. Все больше и больше 
страдает малый и средний бизнес». 
Политический отчет – это момент ис-
тины, и коммунисты края сделают все, 
чтобы его положения дошли до широких 
кругов населения.

Ко многому краевую партийную ор-
ганизацию обязывает оценка, которая 
дана в политическом отчете усилиям 
красноярских коммунистов. Мы заняли 
вторую после Северо-Осетинской ор-
ганизации позицию по приему в КПРФ. 
Отмечена активизация нашего краевого 
отделения по работе с молодежью. 

– Съезд проходит в дни 20-летия 
партии, но настроя на парадность, 
видимо, не будет?

– Делегатам предстоит дать оцен-
ку ситуации в обществе, проанализи-
ровать итоги нашей 20-летней борьбы, 
которая велась в сложной политической 
обстановке. Мы не дрогнули, коммуни-
стов не сломили испытания, которыми 
стали и преследования за принадлеж-
ность к КПРФ, и разгул антикоммуни-
стической истерии в буржуазных СМИ, 
а также стройная информационная бло-
када вокруг КПРФ, и расстрел по прика-
зу Ельцина Дома Советов. Конечно, это 
в определенной степени сказалось на 
настроениях части коммунистов. 

Но и режим использовал ситуацию: 
после ельцинского запрета КПСС ро-
дилось более десяти партий с названи-
ем «коммунистическая». Но где они те-
перь? Не выдержали испытания време-
нем и «демократические» партии типа 
«Наш дом – Россия». И только КПРФ 
смогла выжить в этих условиях. Наше 
краевое отделение  мужало, участвуя 
во всероссийских и краевых политиче-
ских кампаниях, различных избиратель-
ных кампаниях. КПРФ по праву стала 
уверенно диктовать политическую по-

вестку дня. Народ-
ный референдум – 
тому хорошее до-
казательство. Мож-
но привести немало 
примеров из жизни 
Красноярской кра-
евой организации 
КПРФ, когда мы, 
проходя через неу-
дачи и победы, на-
учились работать в 
оппозиции. Причем 
работали далеко не 
в тепличных усло-
виях: ничего, как у 
партии власти, нам 
с неба не валилось. 
Действовали при 
остром недостатке 
кадровых, финан-
совых, организаци-

онных ресурсов. 
–  Каждый съезд – это решение ка-

дровых вопросов. Что в этом плане 
можно ожидать от съезда?

 Наиболее обсуждаемая накануне 
съезда в этой связи тема – место и роль 
Г. А. Зюганова  в партии. Наши откровен-
ные враги, да и политические противни-
ки усиленно навязывали мысль, что он 
«устарел», «тормозит развитие». Но ре-
альность такова, что сегодня Зюганов – 
признанный лидер со стойкими убежде-
ниями и позицией. Вот такой Зюганов 
не нужен правящему режиму и нашим 
оппонентам. Прочтите его статьи, по-
смотрите выступления на телевидении, 
особенно диспуты, в которых он всег-
да выходит победителем. Не случайно 
в канун съезда коммунисты ряда реги-
ональных отделений, в том числе Крас-
ноярского, отправили в ЦК телеграммы 
поддержки.

На съезде будут сформированы ру-
ководящие органы партии, и я убеж-
ден, что мы изберем людей, способных 
брать на себя решение политических 
задач. Для этого потребуются взвешен-
ные кадровые решения. 

Кадровые вопросы должны быть в 
центре нашего внимания повседневно. 
Это не только резерв партийного акти-
ва. Мы не должны испытывать затруд-
нений при выдвижении кандидатов в 
депутаты всех уровней, кандидатов на 
должности глав органов местного само-
управления. Сейчас мы должны достой-
но решить эту проблему при выдвиже-
нии наших представителей в составы 
избирательных комиссий.

По большому счету, кадровая про-
блема в Красноярском крае просто на-
стораживает. Непрофессионализм ряда 
чиновников оборачивается серьезными 
последствиями. К руководству прихо-
дят вчерашние двоечники, неудачники. 
У КПСС была стройная система подго-
товки и расстановки кадров, каждый от-
вечал сполна за порученный участок ра-
боты. Для этого человек проходил путь 
от мастера смены до директора заво-
да. Сегодня такого и близко нет. Кор-
рупция, смешные кадровые назначения 
ставят страну на грань катастрофы, она 
выглядит посмешищем. 

– С какими предложениями в но-
вый Устав КПРФ едет на съезд крас-
ноярская делегация?

–  У нас работала уставная комиссия. 
Мы сформулировали пакет предложе-

ний, в частности, касающихся непо-
средственно политической жизни пар-
тии. Мы готовы участвовать в дискус-
сиях и формулировать предложения. 
От форума коммунистов мы ждем мно-
гого, так как это не просто парадное 
мероприятие, а переломный момент, 
определяющий стратегию работы пар-
тии на десятилетие вперед. 

Новая редакция Устава полнее при-
способлена к реалиям современной 
жизни. Примечательно, что наконец 
определен статус сторонников партии. 
Мы знаем, что они активно участвуют в 
наших акциях протеста, митингах и де-
монстрациях. Сторонники партии ока-
зывают неоценимую помощь в дни вы-
борных кампаний, когда работают аги-
таторами, наблюдателями на избира-
тельных участках, становятся в пикеты, 
распространяют агитационную литера-
туру. Многие потом вступают в КПРФ. 
Если усилить это положение Устава, 
престиж института сторонников КПРФ 
поднимется.

В числе других предложений крас-
ноярской организации КПРФ есть и та-
кое: в новом Уставе надо оставить по-
ложение о молодежных секциях и со-
ветах секретарей первичных отделений 
КПРФ. Практика таких советов прове-
рена в Красноярске: у нас семь сове-
тов секретарей первичных отделений. 
Раньше были райкомы КПРФ. На наш 
взгляд, необходимо оставить в п. 7.3 
Устава абзац, где говорится: «Реше-
ния съезда по вопросам принятия (ут-
верждения) Программы КПРФ, Уста-
ва КПРФ…» и далее по тексту, т. к. при 
новой формулировке сказано, что ре-
шение принимается простым большин-
ством, а это может привести к ликвида-
ции партии.

Мы также считаем, что прерогати-
вой съезда КПРФ должно быть утверж-
дение Положения о ЦКРК или, в край-
нем случае, утверждение на совмест-
ных пленумах ЦК и ЦКРК КПРФ.

Наша делегация на XV съезде КПРФ 
будет одной из самых представитель-
ных. Напомню ее состав. Это секре-
тарь крайкома А. Н. Амосов, предсе-
датель КРК краевой партийной орга-
низации В. С. Бедарев, первый се-
кретарь крайкома П. П. Медведев, 
первый секретарь Минусинского гор-
кома партии А. П. Новак, председа-
тель краевой организации «Дети вой-
ны» Н. П. Семенова, первый секре-
тарь Зеленогорского горкома пар-
тии А. П. Слонов, первый секретарь 
крайкома комсомола Р. Т. Тамоев.

Главная работа, конечно же, начнет-
ся после съезда: предстоит выполнить 
намеченное. Каждый коммунист при-
зван стать пропагандистом идей, зало-
женных в политический отчет ЦК съез-
ду, решений, которые примет форум 
коммунистов России.

Ведь реализация программы, наме-
ченной съездом, рассматривается и 
как вопрос социальной справедливо-
сти, и как вопрос национальной безо-
пасности.

От имени бюро крайкома партии го-
рячо и сердечно поздравляю коммуни-
стов края, наших сторонников с нача-
лом работы съезда и 20-летием нашей 
партии!

Беседовал 
Александр КОЗЫРЕВ.

Поздравляем с 
Днём защитника 
Отечества воинов 
всех поколений!

Для тех, кто при-
нимал присягу и слу-
жил в советское вре-
мя, кто с честью и 
достоинством сто-
ял на страже мира, 
23 февраля навсегда 
останется  Днем Со-
ветской Армии и Во-
енно-Морского Фло-
та.  Не будем забы-
вать историю.

95 лет назад  для 
защиты молодой республики Советов от внешних врагов и 
внутренней контрреволюции Совет Народных Комиссаров 
принял Декрет о создании Рабоче-Крестьянской Красной 
Армии, а затем – Рабоче-Крестьянского Флота. В ответ на 
ленинское воззвание «Социалистическое Отечество в опас-
ности!», опубликованное 22 февраля 1918 года, тысячи пе-
редовых рабочих влились в ряды красноармейцев. В озна-
менование начала массовой мобилизации революционных 
сил на защиту социалистического Отечества, решительного 
отпора войскам кайзеровской Германии под Псковом и На-
рвой день 23 февраля 1918 года был объявлен Днем Крас-
ной Армии. С 1946 года праздник стал называться Днем Со-
ветской Армии и Военно-Морского Флота. Этот праздник 
ежегодно отмечался в СССР как всенародный  – День Со-
ветской Армии и Военно-Морского Флота.

В этот день в военных частях и на кораблях проходил тор-
жественный церемониал выноса боевых знамен, перед па-
радным строем зачитывался приказ министра обороны 
СССР  по случаю праздника. Это был праздник настоящих 
мужчин. Народ и Армия были едины. Родители, родные и 
земляки гордились  службой своих сыновей. А главное, они 
знали, что на страже мира стояли настоящие мужчины, что 
они с достоинством исполняли свой воинский долг, овладе-
вали военными знаниями, боевой техникой и оружием, ста-
новились отличниками боевой и политической подготовки.

Российская армия сегодня переживает не лучшие време-
на. Быть патриотом – значит сохранить и приумножить луч-
шие традиции дедов и отцов, нести дальше великое насле-
дие полководцев Дмитрия Донского, Петра Великого, А. Су-
ворова, М. Кутузова, П. Нахимова, Ф. Ушакова, Г. Жукова, И. 
Сталина. С праздником, товарищи!

Краевой комитет КПРФ.

В канун XV съезда КПРФ мы беседуем с руководителем делегации 
красноярских коммунистов, членом ЦК КПРФ, 

первым секретарем крайкома партии П. П. Медведевым

Актуальное интервью Поздравляем!

Мы прошли трудный путь

Партийная хроника

БРАЗОВАННАЯ по инициативе ком-
мунистов, первичных организаций 
КП РСФСР и КПСС, Коммунистиче-
ская партия Российской Федерации 
продолжает дело РСДРП, РСДРП(б), 

РКП(б), ВКП(б), КПСС и КП РСФСР, являясь их 
идейным преемником. Поэтому мы отмеча-
ем не только 20-летие КПРФ, восстановление 
легальной деятельности Компартии после ее 
двухлетнего запрета ельцинским режимом, 
но и 110-летие партии в целом.

В. И. Ленин датировал возникновение Ком-
партии, большевизма «как течения политиче-
ской мысли и как политической партии» с 1903 
года, т.е. со II съезда РСДРП.

Лидерами партии  – в разное время выс-
шая должность называлась генеральный се-
кретарь, первый секретарь, председатель – 
за 110-летний период были: В. И. Ленин (до 
1924), И. В. Сталин (до 1953), Н. С. Хрущев 
(1953-1964), Л. И. Брежнев (1964-1982), Ю. В. 
Андропов (1982-1983), К. У. Черненко (1983-
1984), М. С. Горбачев (1984-1991), а также в 
КП РСФСР – И. К. Полозков (1990-1991), В. А. 
Купцов (1991), Г. А. Зюганов (с момента вос-
создания партии до настоящего времени).

Партия действовала в подполье или полу-
легально с 1903 по февраль 1917 года.  Ле-
гально – с марта 1917 года. Как правящая дей-
ствовала с 7 ноября 1917 года по 23 августа 
1991 года. 

На основании указов президента Б. Н. Ель-
цина в 1991-1992 гг. и после расстрела Вер-
ховного Совета РСФСР в 1993 году деятель-
ность Компартии в Российской Федерации 
была приостановлена. 

В конце 1992 года, после решения Консти-
туционного суда РСФСР, который признал не-
конституционным положения Указов прези-
дента Б. Н. Ельцина о роспуске оргструктур 
первичных парторганизаций, образованных 
по территориальному принципу, партия воз-
обновила свою деятельность. 

Есть такая 
партия!

Еще одна попытка запретить КПРФ и аре-
стовать руководителей КПРФ и депутатов-ком-
мунистов Госдумы предпринималась в марте 
1996 года после печально известных Беловеж-
ских соглашений о роспуске СССР.

КПРФ продолжает дело РСДРП – РСДРП(б) –
РКП(б) – ВКП(б) – КПСС и КП РСФСР.

КПРФ – партия патриотов, интернационали-
стов, партия дружбы народов, защиты русской, 
российской цивилизации. 

КПРФ, отстаивая коммунистические идеа-
лы, защищает интересы рабочего класса, кре-
стьянства, интеллигенции, всех людей труда. 

На 1 января 2013 года в структуре КПРФ 
функционируют 81 региональная организация, 
2278 местных и 13 726 первичных отделений. 
В последние четыре года наблюдается устой-
чивый рост общей численности партийных ря-
дов. Сегодня численность партии превышает 
157 тысяч человек.

Если вы  совершеннолетний гражданин Рос-
сийской Федерации, не состоите в другой пар-
тии, разделяете Программу КПРФ, признаё-
те её Устав, неравнодушны к судьбе нашей Ро-
дины и считаете капитализм несправедливым 
устройством общества, если вы хотите бороть-
ся за коммунистические идеалы, вы можете 
стать коммунистом. 

Из публикаций нашей газеты, нашего сай-
та вы подробно можете узнать,  как вступить в 
КПРФ. Если вы разделяете идеи Коммунисти-
ческой партии, небезразличны к тому, что се-
годня происходит в России, и готовы оказывать 
КПРФ посильную помощь, то вы можете стать 
сторонником КПРФ.

Знамя КПРФ – красное. Гимн КПРФ – «Интер-
национал». Символ КПРФ  – символ союза тру-
жеников города, села, науки и культуры – мо-
лот, серп и книга. 

Девиз КПРФ – «Россия, труд, народовла-
стие, социализм!». 

ЗА ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ – ВМЕСТЕ С КПРФ!

О
Есть такая 
партия!

Совещание секретарей местных отделений КПРФ запад-
ной группы районов прошло на базе Назаровского городско-
го комитета КПРФ. Обсуждались очередные задачи внутри-
партийной жизни. 

Вел совещание первый секретарь крайкома партии П. П. 
МЕДВЕДЕВ. В работе совещания приняли участие председа-
тель контрольно-ревизионной комиссии краевой партийной ор-
ганизации В. С. БЕДАРЕВ, секретарь крайкома партии И. А. 
КОВАЛЁВА. В этот же день П. П. Медведев, В. С. Бедарев, И. А. 
Ковалёва провели встречу с партийным активом Бирилюсской 
организации КПРФ. В торжественной обстановке П. П. Медве-
дев вручил ветерану партии П. М. Хруцкому памятную медаль 
ЦК КПРФ в честь 90-летия СССР. 

В Большом Улуе прошел отчет фракции КПРФ Законода-
тельного собрания перед избирателями.

Затем проведена встреча с партийным активом района.
Пресс-служба крайкома КПРФ.

Поздравляем с 

Наследникам славы 
отцов и дедов

ÄÅÈ ÊÎÌÌÓÍÈÇÌÀ ñî âðåìåí 
Ìàðêñà áûëè îáúåêòîì ëþòîé 
òðàâëè ñî ñòîðîíû  êàïèòàëèç-
ìà è èìïåðèàëèçìà. Êòî òîëü-
êî íå ïûòàëñÿ îïðîâåðãíóòü 

è çàäóøèòü â çàðîäûøå ýòè èäåè! ×òî 
òîëüêî íå äåëàë òîò æå öàðñêèé ðåæèì, 
÷òîáû óíè÷òîæèòü ïàðòèþ áîëüøåâèêîâ! 
Âñå øëî â õîä: îòêðîâåííûå óáèéñòâà, 
òþðüìû,  òóðóõàíñêèå ññûëêè, ðàññòðå-
ëû äåìîíñòðàöèé.

Íå ïîìîãëî! Âûñòîÿëè. È ñëó÷èëîñü 
òî, ÷òî è äîëæíî áûëî ñëó÷èòüñÿ: Âåëè-
êèé Îêòÿáðü, ñîçäàíèå Ñîâåòñêîãî ãîñó-
äàðñòâà. Â 1918 ãîäó íà ìîëîäóþ ðåñïó-
áëèêó Ñîâåòîâ îáðóøèëàñü íå  òîëüêî 
âíóòðåííÿÿ êîíòððåâîëþöèÿ, íî è äåñÿ-
òîê ñòðàí – Àíòàíòà, ÑØÀ, ïðèìêíóâøàÿ 
ê íèì ßïîíèÿ. Â äíè ñìåðòåëüíîé  îïàñ-
íîñòè, êîãäà òåððèòîðèÿ  Ñîâåòñêîé âëà-
ñòè ñêóêîæèëàñü äî ðàçìåðîâ Ìîñêîâ-
ñêîé îáëàñòè, ïàðòèÿ áðîñèëà êëè÷: êîììóíèñòû, âïåðåä! 

È êîììóíèñòû íå ïîäâåëè. Ýòî ïîä èõ ðóêîâîäñòâîì, ñ èõ àêòèâ-
íåéøèì ó÷àñòèåì áûëè ðàçãðîìëåíû íå òîëüêî èíòåðâåíòû, íî è 
àðìèè Êîë÷àêà, Äåíèêèíà, Êðàñíîâà, Âðàíãåëÿ. Ýòî òîãäà ÿðêèìè 
çâåçäàìè çàñèÿëè èìåíà Áóäåííîãî è Âîðîøèëîâà, Ôðóíçå è ×àïà-
åâà. Ýòî òîãäà  â áèòâàõ ïîä Öàðèöèíûì îáíàðóæèëñÿ ïîëêîâîä÷å-
ñêèé òàëàíò Èîñèôà Ñòàëèíà. Ìîëîäàÿ ðåñïóáëèêà Ñîâåòîâ âûñòî-
ÿëà è ïîáåäèëà!

Ñòðàíà ïîñëå ìèðîâîé è ãðàæäàíñêîé âîéí ñòîÿëà â ðóèíàõ. Íàäî 
áûëî âîññòàíàâëèâàòü íàðîäíîå õîçÿéñòâî è ñòðîèòü  íîâóþ æèçíü. 
È îïÿòü  ÂÊÏ(á) ïðèçâàëà: êîììóíèñòû, âïåðåä! Ïëå÷îì ê ïëå÷ó ñ 
ïàðòèåé â òå òÿæåëåéøèå ãîäû  âñòàë è òîëüêî ÷òî ðîæäåííûé  êîì-
ñîìîë.  Òàêèõ, êàê Ïàâêà Êîð÷àãèí, â ñòðàíå  áûëè òûñÿ÷è òûñÿ÷. È 
ñòðàíà âñòàëà èç ðóèí. Îäíà çà äðóãîé  ñëåäîâàëè  ïîáåäû: â áîðü-
áå  ñ áåçðàáîòèöåé,  áåñïðèçîðíîñòüþ,   áåçãðàìîòíîñòüþ,  õîçÿé-
ñòâåííîé îòñòàëîñòüþ,  êóëà÷åñòâîì, âñòàâøåì íà ïóòè êîëëåêòèâè-
çàöèè, ñ òðîöêèñòàìè, îòêðûòî âûñòóïèâøèìè  ïðîòèâ ëèíèè  ïàð-
òèè. Âî âåñü ðîñò ïåðåä ÑÑÑÐ âñòàëà çàäà÷à èíäóñòðèàëèçàöèè è 
ñîçäàíèÿ ñèëüíîé àðìèè. Â 1928 ãîäó È. Â. Ñòàëèí çàÿâèë: «Ìû îò-
ñòàëè îò ïåðåäîâûõ ñòðàí íà 50-100 ëåò. Ìû äîëæíû ïðîáåæàòü ýòî 
ðàññòîÿíèå çà äåñÿòü ëåò. Ëèáî ìû ýòî ñäåëàåì, ëèáî íàñ ñîìíóò». 
Â òîì æå ãîäó ñúåçä ïàðòèè óòâåðäèë ïåðâóþ ñòàëèíñêóþ ïÿòèëåò-
êó (1928-1932). 

«Êîììóíèñòû, âïåðåä!» – ïðèçâàë âîæäü. È íà÷àëñÿ âåëèêèé 
è òðóäíûé ïóòü ê ïîáåäå. Çà ïÿòü ëåò áûëî ïîñòðîåíî 1500 êðóï-
íûõ ïðîìûøëåííûõ ïðåäïðèÿòèé, â òîì ÷èñëå òàêèå ãèãàíòû èíäó-
ñòðèè, êàê ìåòàëëóðãè÷åñêèå çàâîäû â Ìàãíèòîãîðñêå, Íîðèëüñêå, 
Ëèïåöêå, ×åëÿáèíñêå, Íîâîêóçíåöêå. Òðàêòîðíûå çàâîäû â Ñòàëèí-
ãðàäå, ×åëÿáèíñêå, Íèæíåì Òàãèëå, Õàðüêîâå. Ñîøëè ïåðâûå ìà-
øèíû ñ êîíâåéåðîâ àâòîìîáèëüíûõ çàâîäîâ  ÃÀÇ è ÇÈÑ. Ñòàë âûäà-
âàòü óãîëü è ìåòàëë  Êóçáàññ. Çà ýòè æå ïÿòü ëåò ñîçäàíî 211 òûñÿ÷  
êîëõîçîâ, 2446 ÌÒÑ ñ ïàðêîì 150 òûñÿ÷ òðàêòîðîâ. È êàê èòîã ÑÑÑÐ 
âûøåë íà âòîðîå ìåñòî â ìèðå ïî ìàøèíîñòðîåíèþ, âûïëàâêå ÷ó-
ãóíà, äîáû÷å íåôòè,  íà òðåòüå – ïî ïðîèçâîäñòâó ýëåêòðîýíåðãèè. 
Âòîðàÿ ïÿòèëåòêà îêàçàëàñü  åùå áîëåå óñïåøíîé. Áûëè ââåäåíû â 
ñòðîé  4500 êðóïíûõ ïðîìûøëåííûõ îáúåêòîâ. Íàöèîíàëüíûé äîõîä 
âûðîñ â äâà ðàçà, îáúåì ïðîìûøëåííîñòè â 2,2 ðàçà, ñåëüõîçïðî-
äóêöèè  â 1,3 ðàçà. Âîò êàêèìè èñïîëèíñêèìè øàãàìè ðàçâèâàëàñü 
äåðæàâà ïîä ðóêîâîäñòâîì ìóäðîãî âîæäÿ è ïàðòèè. Âîò òàêèõ âû-
ñîò äîñòèãëà çà äåñÿòü ëåò! 

Ñðàâíèâàòü ýòè ïîêàçàòåëè ñ ðåçóëüòàòàìè 20-ëåòíåé «äåÿòåëü-
íîñòè» åëüöèíñêî-ïóòèíñêîãî ðåæèìà ïðîñòî íåñåðüåçíî. Ðàçâà-
ëåí ÑÑÑÐ. Ðîññèþ âåðíóëè â ãðàíèöû ÕVI âåêà. Âñå äâàäöàòü ñ ëèø-
íèì ëåò èäåò  äåèíäóñòðèàëèçàöèÿ ñòðàíû, ðàçðóøåíû äåñÿòêè òû-
ñÿ÷ êðóïíûõ ïðåäïðèÿòèé, çàðàñòàþò áóðüÿíîì ìèëëèîíû ãåêòàðîâ 
ïëîäîðîäíîé çåìëè, â ñòðàíó âåðíóëèñü áåçðàáîòèöà, íèùåòà, ðàç-
ðóõà, â ðàçû âûðîñëà ïðåñòóïíîñòü, Ðîññèÿ ïîòåðÿëà èñòîðè÷åñêóþ 
ïåðñïåêòèâó. Æàëêèå 3-5% ðîñòà ÂÂÏ â ãîä âûäàþòñÿ çà áîëüøîé 
óñïåõ. Ïóñê òðåõ àãðåãàòîâ Áîãó÷àíñêîé ÃÝÑ, íà÷àòîé åùå â ñîâåò-
ñêîå âðåìÿ, – çà êðóïíóþ ïîáåäó. Âñÿ ýêîíîìèêà íûíåøíåé ðûíî÷-
íîé  Ðîññèè çèæäåòñÿ  íà íåíàäåæíîé íåôòå-ãàçîâîé òðóáå. Ñòðàíà 
ïî âñåì ïîêàçàòåëÿì, êðîìå äîáû÷è ñûðüÿ, îòêàòèëàñü íà ðóáåæè 
1920-1940-õ ãîäîâ. 

Íàêàíóíå ãðîçíîãî 1941 ãîäà ñîâåòñêèé íàðîä ïîä ðóêîâîäñòâîì 
Êîììóíèñòè÷åñêîé   ïàðòèè âîïëîòèë â æèçíü íå ìåíåå ãðàíäèîçíûå 
ïëàíû òðåòüåé ïÿòèëåòêè.  Ïåðåä ñàìîé  âîéíîé íà÷àëñÿ âûïóñê òàíêà 
Ò-34, ëåãåíäàðíûõ «êàòþø», áîåâûõ ñàìîëåòîâ Èë-2, ßê-1, ËàÃÃ-Ç, 
Ïå-2. È. Ñòàëèíó íå õâàòèëî âñåãî ãîäà, ÷òîáû ïîäãîòîâèòü ñòðàíó  ê 
ñõâàòêå ñ ôàøèñòñêîé Ãåðìàíèåé.  Åùå áû ãîä – è âîéíà ñ ñàìîãî íà-
÷àëà ïîøëà áû ïî ñîâñåì ïî äðóãîìó ñöåíàðèþ. Íî… 22 èþíÿ 1941 
ãîäà íà÷àëàñü Âåëèêàÿ Îòå÷åñòâåííàÿ. È êàê ðàíüøå, â  ãîäèíû âåëè-
êèõ èñïûòàíèé, ïàðòèÿ ïðèçâàëà: êîììóíèñòû, âïåðåä! 

Ê íà÷àëó ðîêîâîãî  èþíÿ â àðìèè è ôëîòå áûëî 593 òûñÿ÷è êîì-
ìóíèñòîâ. Ê êîíöó 1941-ãî – óæå 1,2 ìèëëèîíà. Ê êîíöó âîéíû ÷èñ-
ëî ÷ëåíîâ ïàðòèè íà ôðîíòàõ äîñòèãëî 3 ìèëëèîíîâ 324 òûñÿ÷. ÖÊ 
ïàðòèè íàïðàâèë äëÿ ðóêîâîäñòâà ïàðòèçàíñêîé áîðüáîé íà îêêóïè-
ðîâàííûõ âðàãîì  òåððèòîðèÿõ 565 ñåêðåòàðåé îáêîìîâ, ãîðêîìîâ 
è ðàéêîìîâ ÂÊÏ(á). Êîììóíèñòàìè  áûëè âñå ÷ëåíû ÃÊÎ, Ñòàâêè, 
íàðêîìàòà îáîðîíû, âñå êîìàíäóþùèå ôðîíòàìè  è àðìèÿìè, áîëü-
øèíñòâî îôèöåðîâ, ìèëëèîíû  ñåðæàíòîâ è ðÿäîâûõ.  Çà ãîäû âîé-
íû çâàíèÿ Ãåðîÿ Ñîâåòñêîãî Ñîþçà áûëè óäîñòîåíû îêîëî 12 òûñÿ÷ 
÷åëîâåê. Èç íèõ 8232 – êîììóíèñòû, 1471 – êîìñîìîëüöû. Â áîÿõ 
çà ñâîáîäó è íåçàâèñèìîñòü Ðîäèíû  ïàëè ñìåðòüþ õðàáðûõ áîëåå 3 
ìèëëèîíîâ êîììóíèñòîâ. Âå÷íàÿ èì ïàìÿòü è  ñëàâà! 

Ïûòàþñü ïðåäñòàâèòü, ÷òî áûëî  áû, ñëó÷èñü âîéíà ñåãîäíÿ. 
Ñêîëüêî ÷ëåíîâ ïðàâÿùåé ïàðòèè «Åäèíàÿ Ðîññèè» ñòàëè áû ãåðî-
ÿìè, äîáðîâîëüöàìè, ïàðòèçàíàìè, ðàçâåä÷èêàìè? Îòâåòüòå íà 
ýòî âîïðîñ ñàìè, óâàæàåìûé ÷èòàòåëü. Îäíî î÷åâèäíî: åñëè áû íå 
ÿäåðíûé ùèò, ñîçäàííûé  âîëåé Ñòàëèíà è óñèëèÿìè ñîâåòñêèõ ó÷å-
íûõ, íåèçâåñòíî, îñòàëàñü áû Ðîññèÿ â íà÷àëå 90-õ ïðîøëîãî âåêà 
äàæå â íûíåøíèõ óñå÷åííûõ ãðàíèöàõ. 

Íî âåðíåìñÿ ê õðîíîëîãèè. Ïîñëå ÷óäîâèùíîé âîéíû ñ åå æåðò-
âàìè, ðàçðóøåíèÿìè ïàðòèÿ è Ñòàëèí  ïîñòàâèëè çàäà÷ó âîññòàíîâ-
ëåíèÿ íàðîäíîãî õîçÿéñòâà.   È ñíîâà â àâàíãàðäå áûëè êîììóíè-
ñòû. È îíè äîáèëèñü íîâûõ ïîáåä íà òðóäîâîì ôðîíòå. ×åðåç ÷å-
òûðå ãîäà ñòðàíà ïî ãëàâíûì ïîêàçàòåëÿì ýêîíîìèêè ïðåâçîøëà 
ïðåäâîåííûé óðîâåíü è çàøàãàëà âïåðåä. Ìèðíûé àòîì. Ïîëåò Ãà-
ãàðèíà. Öåëèíà. Ìèëëèîíû áåñïëàòíûõ êâàðòèð äëÿ ñîâåòñêèõ ëþ-
äåé. Ñîîðóæåíèå êðóïíåéøèõ  â ìèðå ÃÝÑ. Íîâûå ãðàíäèîçíûå ïëà-
íû… 

Áåäà ïîäêðàëàñü èñïîäòèøêà â îáëè÷üå  ïåðåñòðîéêè, ãëàñíî-
ñòè, «íîâîãî ìûøëåíèÿ» è ïðåäàòåëåé-ïåðåâåðòûøåé âíóòðè ïàð-
òèè. Ïîñëåäîâàë ðàñïàä ÑÑÑÐ. Ïðèõîä ê âëàñòè ëèáåðàë-ðûíî÷íè-
êîâ.  Çàïðåò ÊÏÑÑ. Êàçàëîñü,  âñå, êîíåö. Ñ êîììóíèñòè÷åñêîé èäå-
åé â ñòðàíå ïîêîí÷åíî. Ìðàê è áåñïðîñâåòíîñòü. Îäíàêî íå âñå ïàëè 
äóõîì, íå âñå ñîæãëè èëè âûêèíóëè ïàðòèéíûå áèëåòû, ñòàëè ïðè-
ñëóæíèêàìè  íîâîé àíòèíàðîäíîé âëàñòè. È â ôåâðàëå 1993 ãîäà  
èíèöèàòèâíîé ãðóïïîé âî ãëàâå ñ  Ã. Çþãàíîâûì áûëà ñîçäàíà Êîì-
ìóíèñòè÷åñêàÿ ïàðòèÿ Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè  – íàñëåäíèöà è ïðî-
äîëæàòåëü äåëà ÂÊÏ(á) è ÊÏÑÑ. 

Äâàäöàòü ëåò ñïóñòÿ ìîæíî óâåðåííî êîíñòàòèðîâàòü: ïðîéäÿ 
òåðíèñòûé ïóòü ãîíåíèé è çàïðåòîâ, ÊÏÐÔ ïðåâðàòèëàñü â ìîùíóþ 
ñèëó, ïðîòèâîñòîÿùóþ ïðàâÿùåìó  ðåæèìó. Â åå ðÿäàõ íûíå îêîëî 
160 òûñÿ÷ ÷åëîâåê. Îäíà èç ñàìûõ êðóïíûõ ðåãèîíàëüíûõ îðãàíèçà-
öèé ïàðòèè – Êðàñíîÿðñêàÿ êðàåâàÿ îðãàíèçàöèÿ ÊÏÐÔ. Â ýòè äíè,  
â ïðåääâåðèè ÕV ñúåçäà ÊÏÐÔ,  êàê è ðàíüøå, çâó÷àò íàáàòíûå ñëî-
âà: êîììóíèñòû,  âïåðåä! Âðåìÿ ñíîâà çîâåò íàñ íà áîðüáó è ïîáåäó 
âî èìÿ òîðæåñòâà ñîöèàëèçìà ÕÕI âåêà.       

Êîììóíèñòû, 
âïåðёä!
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РАКЦИЯ КПРФ в 
Законодатель-
ном собрании 
края состоит из 
восьми депу-

татов: семь коммунистов 
и беспартийный, избран-
ный  по одномандатно-
му округу, при поддержке 
КПРФ.

Каждый из комитетов За-
конодательного собрания 
представлен двумя депута-
тами нашей фракции. Так, в 
комитет по промышленно-
сти и вопросам жизнеобе-
спечения входят А. А. Дья-
ков и А. В. Исаев, в комитете 
по государственному стро-
ительству, местному само-
управлению и развитию ин-
ститутов гражданского об-
щества работают В. С. Бе-
дарев и В. С. Седов, комитет 
по делам села и аграрной 
политике возглавляет депу-
тат-коммунист В. И. Серги-
енко, в комитет по делам Се-
вера и коренных малочис-
ленных народов входит А. 
А. Дьяков, в комитет по во-
просам законности и защи-
ты прав граждан вошел И. А. 
Буршин, в комитет по бюд-
жету и экономической поли-
тике – А. В. Исаев, В. И. Сер-
гиенко, в комитет по здраво-
охранению и социальной по-
литике – П. П. Медведев, В. 
С. Седов; в комитет по при-
родным ресурсам и эколо-
гии – В. С. Бедарев, В. Н. Се-
вастьянов, в комитет по об-
разованию, культуре и спор-
ту – П. П. Медведев.

Заместителем предсе-
дателя Законодательного 
собрания избран В. Н. Се-
вастьянов, руководителем 

В интересах избирателя

фракции – П. П. Медведев, 
заместителем руководителя 
– В. С. Бедарев.

Заседания фракции про-
водятся ежемесячно перед 
заседанием сессии. Рас-
сматриваются и обсуждают-
ся вопросы, выносимые на 
сессию, вырабатывается по-
зиция, как голосовать по тем 
или иным вопросам. Тща-
тельно рассматривался за-
кон края о бюджете на 2013 
год и перспективу 2014-2015 
годов. Отношение к бюдже-
ту было рассмотрено на со-
вместном пленуме крайко-
ма и КРК, где было приня-
то решение не голосовать за 
бюджет. Депутаты фракции 
КПРФ, присутствовавшие на 
сессии, единогласно прого-
лосовали против бюджета на 
2013 год.

На фракции рассматрива-

лись, кроме того, различные 
вопросы. Так, ситуация с  за-
конопроектом «О «детях вой-
ны» рассматривась дважды. 
Рассматривалось коллек-
тивное письмо из Большой 
Мурты, о районных газетах, 
о переводе часов на летнее 
и зимнее время, об оказа-
нии помощи в выделении 
средств на строительство 
водо- и теплотрасс в посел-
ке Нарва. Обсуждалась си-
туация на заводе низко-
вольтной аппаратуры в Див-
ногорске. Этот вопрос был 
вынесен на сессию в «прави-
тельственном часе».

В практику работы фрак-
ции КПРФ вошло  проведе-
ние выездных заседаний по 
предложенным с мест про-
блемам.

Так, проведено два вы-
ездных заседания в Красно-

туранске и Минусинске по 
просьбе депутатов-комму-
нистов и жителей этих рай-
онов.

Рассматривался вопрос о 
незаконных вырубках леса в 
особо охраняемой природ-
ной зоне в Краснотуранском 
районе. По этому поводу 
принято обращение к губер-
натору и министерству при-
родных ресурсов. По обра-
щению избирателей Мину-
синска рассмотрен вопрос о 
дезактивации земли, выде-
ленной под строительство.

По инициативе краевого 
комитета КПРФ и фракции 
КПРФ проведен съезд де-
путатов-коммунистов всех 
уровней края, на котором 
созданы организационные 
структуры по взаимодей-
ствию депутатов. 

Избран центральный ко-
ординационный совет, в ко-
торый вошли 12 депутатов 
Законодательного собра-
ния, районных и городских 
Советов. Проведено три за-
седания координационного 
совета.

На местах создано ещё 
пять малых координацион-
ных советов: южный (руково-
дитель А. П.  Новак), север-
ный (В. Н. Севастьянов), за-
падный (Н. Л. Елизарьева), 
восточный (А. И. Гнускова) 
и центральный (И. В. Соро-
кин). Это позволяет выстро-
ить депутатскую вертикаль, 
которая поможет полнее ра-
ботать над выполнением на-
казов в интересах народа.

Депутаты фракции КПРФ 
разработали и внесли для 
рассмотрения законопроект 

«О «детях войны». С боль-
шой программой социаль-
но-экономического разви-
тия села выступил на слуша-
ниях председатель комитета 
В. И. Сергиенко. Как всегда, 
его оценки ситуации в агро-
промышленном секторе точ-
ны и вызвали общественный 
резонанс.

Все депутаты активно ра-
ботают в комитетах. Актив-
но ведут себя депутаты-ком-
мунисты на сессиях Зако-
нодательного собрания при 
обсуждении жизненных во-
просов края. Настоящий бой 
депутаты-коммунисты объ-
явили попыткам протащить 
краевой закон о митингах и 
шествиях. Мы выразили про-
тест, так как предложенный 
проект значительно ущем-
ляет права и свободы. Наша 
фракция открыто отстаивает 
интересы аграриев – наибо-
лее обездоленную часть об-
щества. 

Надо отметить, что фрак-
ция КПРФ – единственная в 
краевом парламенте, кото-
рая проводит открытые от-
четы перед избирателями. 

В прошлом номере мы на-
чали серию депутатских от-
четов. В первой публикации 
о своей работе рассказал 
депутат И. А. Буршин. Мы 
продолжим эту тему в следу-
ющих номерах.

Владимир БЕДАРЕВ, 
заместитель 

руководителя 
фракции КПРФ 

Законодательного 
собрания.

Так это было

ЕГОДНЯ через 
призму време-
ни многое стало 
понятным: что 
в 1991-1992 го-

дах происходило и почему 
– в жизни нашей страны, 
партии, общества и трудо-
вых коллективов.

Вся моя трудовая судь-
ба связана с Красноярским 
металлургическим заводом. 
Будучи коммунистом с 1977 
года, я активно участвовал 
в партийной, обществен-
ной жизни завода и коллек-
тива цеха товаров народ-
ного потребления. Весной 
1991 года меня избрали се-
кретарём партийной орга-
низации группы вспомога-
тельных участков цеха посу-
ды – так наш цех называли в 
народе. Дело в том, что пре-
дыдущий секретарь отстра-
нился от дел, работал слабо 
и в конце концов написал за-
явление о выходе из партии. 
Ушёл он и с работы. Рабо-
тая старшим мастером, я по-
лучил серьёзную дополни-
тельную нагрузку: тогда ведь 
всех мерили по труду и от-
ветственности. Кроме этого, 
был членом методического 
совета при парткоме заво-
да. Да никто никогда не ос-
вобождал меня от дежурств 
в ДНД, от других партийных 
поручений. Понятно: тогда 
мы формировались в произ-
водственной сфере завода. 

С одобрением отнеслись 
мы к перестройке, повыше-
нию эффективности произ-
водства, гласности. Вспо-
минаю, сколько дискуссий 
и споров было среди ком-
мунистов по различным ре-
шениям ЦК. Осуждали дей-
ствия региональной группы 
депутатов Верховного Сове-
та СССР, выходки Ельцина в 
Москве. А вот создание Ком-
партии РСФСР многие из 
нас дружно поддержали. Хо-
рошо помню, что Ельцин по-
пулярностью не пользовал-
ся. Лично я на президент-
ских выборах летом 1991 
года был в группе поддержки 
Н. И. Рыжкова и сильно рас-
строился, будучи членом из-
бирательной участковой ко-
миссии, когда вдруг победил 
Ельцин. Внутреннее чувство 
подсказывало, что с ним 

ной комиссии просто отне-
кивались. Не буду называть 
их фамилии, ведь они преда-
ли КПСС, доверие людей. И 
это на их совести.

Забегая вперёд, скажу: из 
членов парткома завода со-
хранили убеждения Нико-
лай Михайлович Смык, Га-
лина Александровна Нато-
чий и некоторые парторги 
цехов, дальше я назову их. 
Из крайкома КПСС вернулся 
на завод Владимир Ивано-
вич Молодан. Он много лет 
возглавлял отдел энергети-
ка, был парторгом завода, 
после чего его выдвинули на 
высокую партийную рабо-
ту. Все заводчане всегда от-
носились к нему с большим 
уважением. Он нас не под-
вёл, хотя тяжело переживал 
переворот, но убеждения не 
предал, мужественный и ум-
ный человек.  

Из числа руководителей 
завода остались верны пар-
тии и народу – главный энер-
гетик завода Василий Васи-
льевич Петухов, бывший на-
чальник цеха Пётр Аристар-
хович Лукашук, начальник 
ВОХР завода Григорий Ми-
хайлович Драговозов, на-
чальник СПБ-22 Юрий Алек-
сеевич Климов, главный ин-
женер ОКСа Владимир Ва-
сильевич Черных, начальник 
прокатного цеха Геннадий 
Тимофеевич Шиврин.

Из цеховых парторгов на-
стоящими партийцами оста-
лись: Александр Иванович 
Виноградов из насосно-ак-
кумуляторной станции, Вла-
дислав Иосифович Райпольд 
из литейного производства, 
Родомир Иванович Денисов 
из инструментального цеха.

Принципиальным ком-
мунистом оказался ве-
теран труда, пенсионер, 
участник Великой Отече-
ственной войны, Герой Со-
ветского Союза Афанасий 
Никифорович Таваков.

А тем временем через 
СМИ по стране катил каток 

мы хлебнём горя. Сказал об 
этом родственникам и това-
рищам. Многие не соглаша-
лись. В принципе, сегодня 
никто не признаётся, что го-
лосовали за Ельцина.

Помню, по весне мы на 
партсобрании критиковали 
журнал «Огонёк». Нас воз-
мущало, что он под видом 
гласности лил грязь на Лени-
на, Сталина, партию и исто-
рию. Мы меж собой  пыта-
лись понять и отвергли в кон-
це концов программу «500 
дней». Из более ранних со-
бытий: заводские коммуни-
сты с гордостью восприня-
ли избрание Николая Михай-
ловича Смыка народным де-
путатом Верховного Совета 
СССР. Обрадовало нас и то, 
что в феврале 1991 года ста-
ла выходить «Красноярская 
газета» – общественно-по-
литическая, патриотическая. 
Рады мы были и тому, что 17 
марта на общесоюзном ре-
ферендуме советский народ 
сказал: «Да – СССР!».

Однако огорчало то, что 
перестройка не давала ре-
зультатов в экономике, в 
производстве. На эту тему 
ничего, кроме говорильни, 
не было. У коммунистов за-
вода росло недоверие к Гор-
бачёву, хотя на партийных 
конференциях  секретарь 
парткома сглаживал острые 
упрёки в адрес генсека.

Вызывали возмущение 
столкновения на националь-
ной почве. Насторажива-
ло появление в прибалтий-
ских республиках народных 

фронтов и, наконец, парад 
суверенитетов республик в 
стране.   

В августе 1991 года, нахо-
дясь в очередном отпуске, с 
радостью узнал новость об 
организации в стране ГКЧП. 
Считал, что здоровые силы 
в СССР победили. Но, к со-
жалению, оказалось всё на-
оборот. До сих  пор  мне не-
понятно, какой власти ГКЧП 
не хватило, чтобы совершить 
подвиг: спасти нашу Родину 
– СССР и  Советскую власть?

В результате к власти в 
стране пришли разрушите-
ли, которые порушили всё  и 
продолжают это делать.

После ареста ГКЧП, за-
прета КПСС  коммунисты за-
вода были в шоке. Мы не на-
ходили себе места: как быть, 
что делать?  У нас не было 
ясности и понимания ситуа-
ции. При встрече друг с дру-
гом, обмениваясь любыми 
новостями, мы поняли, что 
нужно провести собрание 
коммунистов. Мы это: Н. М. 
Смык, Г. А. Наточий, В. П. Се-
лезнёв, А. А. Арутюнян, В. А. 
Чупров.  Интересно, что как 
раз рабочие отстаивали та-
кую точку зрения.

В то же время по всей 
стране парткомы, райко-
мы, горкомы, крайкомы, ЦК 
КПСС и ВЛКСМ были закры-
ты. Начался процесс трудо-
устройства работников ап-
паратов партии и комсомо-
ла. Наших бывших заводских 
секретарей парткома  (в  то  
время парткомы крупных 
промышленных предприя-
тий были приравнены к ста-
тусу райкомов партии, в них 
были первые, вторые и тре-
тьи секретари) невозможно 
было увидеть, переговорить 
с ними. 

И всё же такой разговор с 
ними состоялся. Первый не-
ожиданно предложил сдать 
все партийные документы 
в краевой архив, а второй,  
третий секретари и предсе-
датель партийно-контроль-

Анатолий
АРУТЮНЯН

À×ÀÒÜ ñâîé ðàññêàç 
õî÷ó ñ òîé ñëîæíîé 
îáñòàíîâêè â îáùå-
ñòâå, êîòîðàÿ ïðåä-
øåñòâîâàëà âîñ-

ñîçäàíèþ ïàðòèè.
Êàê èçâåñòíî, â 1991 ãîäó Åëü-

öèí èçäàë óêàç, çàïðåùàâøèé äåÿ-
òåëüíîñòü Êîìïàðòèè. Íî òàê äîë-
ãî ïðîäîëæàòüñÿ íå ìîãëî. Â 1992 
ãîäó íà÷àë äåéñòâîâàòü êðàåâîé 
êîìèòåò ÊÏÐÔ, è ðàéêîì áûë ñîç-
äàí â íàøåì Æåëåçíîäîðîæíîì 
ðàéîíå. Âîçãëàâèëà ðàéîííóþ îð-
ãàíèçàöèþ Å. À. Ãðèãîðüåâà. 

Ðàáîòà ïðåäñòîÿëà ñëîæíàÿ è 
íà ïåðâûõ ïîðàõ – íóäíàÿ. Ó íàñ 
ñîõðàíèëèñü ñïèñêè ÷ëåíîâ ÊÏÑÑ 
ñ êîíòàêòàìè – òîëñòûå, óâåñèñòûå 
êíèãè. Çâîíèëè, ðàçãîâàðèâàëè, 
ðàññêàçûâàëè î âîññîçäàâàåìîé 
ÊÏÐÔ, åå çàäà÷àõ. Ðåàêöèÿ ëþäåé 
áûëà ðàçíàÿ. Ýòî êàê áû ïðîâåðêà 
íà ïðî÷íîñòü óáåæäåíèé, íà ñòîé-
êîñòü. Â ðåçóëüòàòå îêîëî 350 ÷å-
ëîâåê âûðàçèëè ãîòîâíîñòü âîññòà-
íîâèòüñÿ â ïàðòèè – òåïåðü óæå â 
ÊÏÐÔ. 

Âðåìÿ âñå ðàññòàâèëî ïî ìå-
ñòàì, ïîêàçàëî, êòî åñòü êòî. Ìíî-
ãèå ïàðòèéíûå ðàáîòíèêè, çàíè-
ìàâøèå ðóêîâîäÿùèå ïîñòû â ñî-
âåòñêîå âðåìÿ, îòêàçàëèñü âîñ-
ñòàíàâëèâàòüñÿ. Îíè õîðîøî 
ïðèñòðîèëèñü ïðè íîâîé âëàñòè. 
Íó ÷òî æ, êàæäûé äåëàåò ñâîé âû-
áîð.

Â äåêàáðå 1993 ãîäà ìû ñîáðà-
ëèñü âî Äâîðöå êóëüòóðû æåëåçíî-
äîðîæíèêîâ íà îðãàíèçàöèîííîå 
ñîáðàíèå, à ñ 1 ÿíâàðÿ 1994 ãîäà 
ïàðòèéíàÿ îðãàíèçàöèÿ Æåëåçíî-
äîðîæíîãî ðàéîíà ïîëó÷èëà, òàê 
ñêàçàòü, ïðàâà ãðàæäàíñòâà. 

ß õîðîøî çíàëà îðãàíèçàöè-
îííóþ ïàðòèéíóþ ðàáîòó â ÊÏÑÑ, 
ìåíÿ ÷àñòî èçáèðàëè çàìåñòèòå-
ëåì ñåêðåòàðÿ ïî îðãðàáîòå. Ðà-
áîòàëà âíåøòàòíûì èíñòðóêòîðîì 
Æåëåçíîäîðîæíîãî ðàéêîìà ÊÏÑÑ. 
Ïîýòîìó êîãäà ìíå ïðåäëîæèëè ðà-
áîòàòü âî âíîâü ñîçäàííîì Æåëåç-
íîäîðîæíîì ðàéêîìå ÊÏÐÔ, áåç 
êîëåáàíèé ñîãëàñèëàñü.

Áûëî òðóäíî. Ïîñòîÿííîé êðû-
øè íàä ãîëîâîé íå èìåëè. Ðàç ïÿòü 
ñúåçæàëè ñ ìåñòà íà ìåñòî. Íåïî-
ìåðíî âûñîêàÿ àðåíäíàÿ ïëàòà çà-
ñòàâëÿëà èñêàòü âàðèàíòû.

Íåêîòîðîå âðåìÿ êâàðòèðîâà-
ëè â ïîìåùåíèè ñîâåòà âåòåðàíîâ 
Æåëåçíîäîðîæíîãî ðàéîíà – òîãäà 
ñîâåò âîçãëàâëÿë Á. Ìóðàõîâñêèé. 
Êîãäà ïðèøåë íîâûé ïðåäñåäà-
òåëü, ñèòóàöèÿ èçìåíèëàñü. 

Â î÷åðåäíîé ðàç ìû îñòàëèñü 
áåç êðûøè, êîãäà íàøå ñêðîìíîå 
ïîìåùåíèå ïîòðåáîâàëîñü ó÷àñò-

êîâîìó ìèëèöèè.
Â èþíå 1994 ãîäà ðàéîííóþ 

îðãàíèçàöèþ âîçãëàâèëà Íàäåæ-
äà Ïåòðîâíà Ñåìåíîâà – òðåáîâà-
òåëüíûé, ÿðêèé ÷åëîâåê ñ ïðèðîæ-
äåííûìè êà÷åñòâàìè ëèäåðà. 

Âðåìÿ èäåò. Ñàìîå ãëàâíîå – 
ìû ñîõðàíèëè ïàðòèþ, âûäåðæàëè 
èñïûòàíèÿ, êîòîðûõ çà 20 ëåò áûëî 
íåìàëî. Íàøè ðÿäû ðàñòóò. Êîíå÷-
íî, íàñ îãîð÷àåò, ÷òî ïðèõîäèò íå 
òàê ìíîãî ìîëîäåæè, êàê õîòåëîñü. 
Íî ðàäóåò, ÷òî â ðÿäû ÊÏÐÔ ïðè-
õîäÿò ïðåäñòàâèòåëè ñðåäíåãî âîç-
ðàñòà. Ýòî ëþäè ñî ñëîæèâøèìèñÿ 
óáåæäåíèÿìè, ñòîéêèå. 

Íà ïåðâûõ ïîðàõ âñòóïèâøèì 
âûäàâàëè óäîñòîâåðåíèÿ, à â 1997 
ãîäó êàæäûé êîììóíèñò ïîëó÷èë 
ïàðòèéíûé áèëåò.

Ìû ñ ïåðâûõ äíåé ÷óâñòâîâà-
ëè ïîääåðæêó íàðîäà. Õîòÿ ñðàçó 
ïîñëå àíòèêîììóíèñòè÷åñêîãî ïå-
ðåâîðîòà íàøè çåìëÿêè ïðîäîë-
æàëè ÷óâñòâîâàòü ñåáÿ ñîâåòñêè-
ìè ëþäüìè, êàêîå-òî âðåìÿ íàèâíî 
äóìàëè, ÷òî ïðîäîëæàþò äåéñòâî-
âàòü ñîâåòñêèå çàêîíû. Æåñòîêàÿ 
äåéñòâèòåëüíîñòü ïîñòåïåííî îò-
ðåçâëÿëà. 

Ìû ïðîâîäèëè àêöèè ïðîòåñòà. 
Ïîòîì íà÷àëàñü ÷åðåäà âûáîðíûõ 
êàìïàíèé. Ìû ñîáèðàëè ïîäïèñè 
çà êàíäèäàòîâ â äåïóòàòû, ÷òî äà-
âàëî âîçìîæíîñòü âñòðå÷àòüñÿ  ñ 
íàðîäîì, ðàçúÿñíÿòü íàøó ïîçè-
öèþ, ðàññêàçûâàòü î ïàðòèè.

Ê ñîæàëåíèþ, ñåãîäíÿ àêòèâ-
íîñòü íåñêîëüêî ñíèçèëàñü. Ìû 
óòðàòèëè ïðîòåñòíûé äóõ. Ìíîãèå 
ïîãðÿçëè â áûòîâûõ ïðîáëåìàõ, íå 
âñåãäà îõîòíî ïðèíèìàþò ó÷àñòèå 
â íàøèõ ìåðîïðèÿòèÿõ, ññûëàÿñü 
íà çàíÿòîñòü.

Ýòî îòðàæàåòñÿ è íà ïðèåìå 
â ÊÏÐÔ. Ìíå êàæåòñÿ, òóò äåëî è 
â íåäîñòàòêå èíôîðìàöèè. Íàäî 
áîëüøå ðàññêàçûâàòü î ïàðòèè, 
âûïóñêàòü ëèñòîâêè è áóêëåòû.

Ñåãîäíÿ èäåò ôîðìèðîâàíèå 
èçáèðàòåëüíûõ êîìèññèé, è êîì-
ìóíèñòàì íàäî äîáèòüñÿ, ÷òîáû 
íàøè èíòåðåñû â êîìèññèÿõ ïðåä-
ñòàâëÿëè äîñòîéíûå, ïðèíöèïè-
àëüíûå, íåðàâíîäóøíûå ëþäè.

Ìû íå äîëæíû çàáûâàòü î ïðå-
åìñòâåííîñòè ïîêîëåíèé. Âåòåðà-
íàì íàäî ïåðåäàòü è áîãàòûé îïûò, 
è áîðöîâñêèé äóõ. Ñåãîäíÿ íàøó 
îðãàíèçàöèþ âîçãëàâëÿåò Þðèé 
Åâäîêèìîâ. Îí ìîëîä, ïîëîí æå-
ëàíèÿ ðàáîòàòü òâîð÷åñêè. Ïîêà íå 
õâàòàåò äîñòàòî÷íîãî îïûòà. Íî ìû 
ïîäñêàçûâàåì, ïîìîãàåì âî âñåì.

Íàøà ãîðäîñòü – âåòåðàíû, áåç 
êîòîðûõ íå áûëî áû âîçðîæäåíèÿ 
ïàðòèè. Ýòî È. Ã. Àëåêñååíêî, À. À. 
Æàá÷åíêî, Á. À. Ìóðàõîâñêèé, Í. Ê. 
Ñòðåëêîâà è äðóãèå. Ñ ïåðâîãî äíÿ 
â ðàéêîìå áåññìåííî ðàáîòàåò Ì. 
À. Æîðîâà.

Ìû ãîòîâèìñÿ ê XV ñúåçäó ïàð-
òèè. Ýòî âçûñêàòåëüíûé ýêçàìåí. 
Íàì íàäî ïîäóìàòü, êàê óâåëè÷èòü 
ïðèåì â ïàðòèþ. Åñòü âîçìîæíîñòü 
óâåëè÷èòü ñáîð ÷ëåíñêèõ âçíîñîâ. 
Íî ãëàâíîå – àêòèâíîñòü. Íàøè àê-
öèè äîëæíû ñòàòü ìàññîâûìè, à 
ïèêåòû äàâàòü îòäà÷ó.

Âïåðåäè ó íàñ áîëüøèå äåëà, è 
óâåðåíà, ÷òî ìîè òîâàðèùè áóäóò 
íà âûñîòå.

Îëüãà ÑÈÔÎÐÊÈÍÀ, 
âåòåðàí ïàðòèè.

Останется
 в памяти

Н

Продолжение следует

  

Äóõîì

Начало славных дел
13-14 февраля 1993 года состоялся II Чрезвычай-

ный съезд Коммунистической партии Российской Фе-
дерации.

В работе съезда, состоявшегося в Подмосковье, уча-
ствовали более 650 делегатов. Они представляли полмил-
лиона коммунистов, уже зарегистрировавшихся в возрож-
дившейся Компартии. Первый, учредительный, съезд Ком-
мунистической партии РСФСР состоялся летом 1990 года.

Съезд объявил об официальном возобновлении дея-
тельности партии. Были приняты «Программное заявле-
ние» съезда, Устав КПРФ, «Положение о Центральной кон-
трольно-ревизионной комиссии КПРФ» и резолюции «За 
единство действий коммунистов», «О взаимоотношени-
ях коммунистов России с коммунистическими партиями и 
движениями бывших союзных республик», «За права ком-
мунистов и свободу политических убеждений», «О соб-
ственности Компартии Российской Федерации».

Съезд избрал руководящие органы партии. На органи-
зационном пленуме Центрального Исполнительного Коми-
тета Председателем ЦИК был избран Геннадий Андреевич 
Зюганов. II пленум Центрального Исполнительного Комите-
та (20 марта 1993 г.) избрал В. А. Купцова первым замести-
телем Председателя ЦИК КПРФ.

Председателем Центральной контрольно-ревизионной 
комиссии КПРФ был избран Л. Н. Петровский.

www.kprf.ru
  

Слово о партии
Мы не должны скрывать наши ошибки перед врагом. Кто 

этого боится, тот не революционер.
В. И. ЛЕНИН. ПСС, 44, 33.

Борющейся партии передового класса не страшны ошибки. 
Страшно было бы упорствование в ошибке, ложный стыд при-
знания и исправления ее.

 В. И. ЛЕНИН. ПСС, 34, 263.
Все революционные партии, которые до сих пор гибли, – 

гибли оттого, что зазнавались и не умели  видеть, в чем их сила, 
и боялись говорить о своих слабостях. А мы не погибнем, пото-
му что не боимся говорить о своих слабостях  и научимся прео-
долевать слабости.

В. И. ЛЕНИН. ПСС, 45, 118.
Партия не есть только союз единомышленников, она есть, 

кроме этого, союз единодействующих, боевой союз единодей-
ствующих, борющихся на основе идейной базы.

 И. В. СТАЛИН. «О задачах партии».
Наша партия есть живой организм. Как и во всяком орга-

низме, в ней происходит обмен веществ: старое, отживающее – 
выпадает, новое, растущее – живет и развивается. Отходят 
одни, и вверху, и внизу. Растут новые, и вверху, и внизу, ведя дело 
вперед. Так росла наша партия. Так будет она расти и впредь.

И. В. СТАЛИН. 
«Из отчетного доклада XV съезду ВКП(б)».

2005 год
Июль
(Продолжение. Начало в № 3-6)
В крае взял старт Народный референдум. На об-

суждение были вынесены такие вопросы:
1. Согласны ли вы с тем, что минимальный размер 

оплаты труда и минимальный размер базовой части 
трудовой пенсии должен быть установлен на уровне 
не ниже прожиточного минимума? 

2. Согласны ли вы с тем, что размер оплаты жилых 
помещений и коммунальных услуг в сумме не дол-
жен превышать 10 процентов совокупного дохода со-
вместно проживающих членов семьи?

3. Согласны ли вы с тем, что земля (за исключени-
ем личных подсобных хозяйств, приусадебных, дач-
ных, садово-огородных и гаражных участков, участ-
ков под индивидуальными домами), недра, леса, во-
дные и другие природные ресурсы, электроэнергети-
ка, предприятия военно-промышленного комплекса, 
железные дороги и магистральные трубопроводы 
должны находиться исключительно в государствен-
ной собственности?

4. Согласны ли вы с тем, что Федеральный закон 
№ 122 (об отмене льгот и иных социальных гаран-
тий) должен утратить силу, при этом новым законом 
должно быть установлено право гражданина на выбор 
между льготами или денежными компенсациями?

5. Согласны ли вы с тем, что законодательно долж-
но быть обеспечено право каждого гражданина на 
бесплатное здравоохранение и образование, при 
этом для студентов должны быть сохранены отсроч-
ки от призыва на военную службу?

6. Согласны ли вы с тем, что подоходный налог 
должен быть снижен для граждан с низкими дохо-
дами и увеличен для граждан с высокими дохода-
ми, при этом гражданам с невысокими доходами го-
сударство в течение трех лет должно гарантировать 
восстановление сбережений по состоянию на 1 янва-
ря 1992 года.

7. Согласны ли вы с тем, что законом должны быть 
установлены нормы ответственности перед избира-
телями, вплоть до отставки, Президента РФ, Пра-
вительства РФ, глав субъектов РФ и отзыва депута-
тов за снижение уров-
ня жизни в Российской 
Федерации?

Красноярские ком-
мунисты добавили в 
бюллетень два пункта: 
согласны ли вы с тем, 
что незаконно прива-
тизированные Нориль-
ский комбинат, Крас-
ноярская ГЭС, Красно-
ярский алюминиевый 
завод должны быть воз-
вращены государству, и 
согласны ли вы на объе-
динение России и Бело-
руссии в единое госу-
дарство?

По итогам референ-
дума выяснилось, что 
в голосовании приняло 
участие более 110 ты-
сяч красноярцев.

Август
В живописном уголке на берегу Маны прошел Си-

бирский лагерь молодежного левого фронта. Органи-
заторами мероприятия стал красноярский комсомол.

Октябрь
У здания краевой администрации прошел мно-

голюдный митинг в поддержку агропромышленного 
комплекса.

Ноябрь
В Красноярске прошли два крупных события – VI 

съезд «Единой России» и в противовес ему – собра-
ние левопатриотических сил Красноярского края, 
в работе которого принял участие депутат фракции 
КПРФ Государственной думы Виктор Илюхин.

2006 год
Январь
Комсомольцы Минусинска совместно со студен-

тами провели благотворительную акцию для детей из 
малообеспеченных семей и детей-сирот.
Группа красноярских комсомольцев приняла уча-

стие в работе традиционного комсомольского лагеря, 
который прошел в Алтайском крае. Ребята прослуша-
ли лекции о традиционном и современном марксиз-
ме, посмотрели документальные и художественные 
фильмы, участвовали в диспутах. В программе лаге-
ря была спортивная подготовка.
Комсомольцы Красноярска провели у здания 

школы № 10 пикет. Поводом стала выдача школьни-
кам пропусков с эмблемой «Единой России». Учени-
кам вдалбливалось, что своей безопасностью они 
обязаны исключительно партии власти.
Коммунисты провели встречу с курсантами Крас-

ноярского речного училища. Гостями будущих речни-
ков стали Герой Социалистического Труда Иван Мару-
сев и первый секретарь Красноярского горкома пар-
тии Владимир Бедарев.
Многотысячная акция против повышения тари-

фов на услуги ЖКХ прошла у здания администрации 
Красноярска. 

Февраль 
Очередное занятие прошло в дискуссионном 

клубе молодого коммуниста. Депутат Законода-
тельного собрания В. Н. Севастьянов рассказал о 
работе фракции КПРФ. Затем прошло активное об-
суждение темы занятия.

Март
В Красноярске про-

шел съезд народных 
представителей края. 
Организаторами фору-
ма стали краевые отделе-
ния КПРФ и Аграрной пар-
тии, краевое отделение 
Всероссийского женско-
го союза «Надежда Рос-
сии», комсомол, другие 
организации, стоящие на 
патриотических позици-
ях. Цель съезда – объе-
динение сил на борьбу с 
антинародным режимом, 
противостояние антина-
родным «реформам». В 
работе съезда приняли 
участие депутаты фрак-
ции КПРФ Государствен-
ной думы Владимир Ка-
шин и Виктор Видьманов.
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тельно поддержали оргко-
митет Красноярска. Создали 
свой оргкомитет, в который 
вошли Молодан, Наточий, 
Смык, Арутюнян, Пилюгин, 
Денисов и другие.  В течение 
весны, лета, осени мы про-
водили личные встречи, бе-
седы с бывшими коммуни-
стами завода.  Честно ска-
зать,  проводим и до сих пор. 
Вспоминаю: нам очень по-
могла встреча актива Крас-
ноярска с Г. А. Зюгановым, 
которая прошла в конце сен-
тября в Доме офицеров.

Мне повезло: я присут-
ствовал на этом собрании и 
даже пригласил свою жену 
– беспартийную. Так случи-
лось, что мы с ней приеха-
ли рано и стояли у входа на 
улице.

Тут подъехала легковая 
машина, из неё вышли Ген-
надий Зюганов и Владислав  
Юрчик. Юрчик познакомил 

меня и мою жену с Генна-
дием Андреевичем. Он стал 
разговаривать с моей женой 
Наталией по различным со-
циальным, экономическим и 
общим вопросам.

Они нашли  друг в дру-
ге  единомышленников.  Мы 
с женой на всю жизнь за-
помнили эту первую  (а их 
впоследствии было мно-
го) встречу и разговор с Г. А. 
Зюгановым. Чуть позже на 
встрече Геннадий Андреевич 
рассказал  о социально-эко-
номической, политической 
ситуации в стране, о том, как 
проходил Конституционный 
суд, как организуется КПРФ, 
поставил задачи по органи-
зации партии.   

Надо сказать, что пар-

Так это было

антикоммунизма. С телеви-
зора нам вбивали иностран-
щину. Людям внушали: па-
триотизм – убежище негодя-
ев. Народ готовили на закла-
ние капитализму, ожидался 
скачок цен и страшная ин-
фляция.  

В магазинах исчезло всё 
что можно. Помню, всегда на 
прилавках лежали китайские 
рабочие джинсы за 4 рубля, 
и их вмиг не стало. Всё вы-
шеперечисленное не сулило 
народу удовольствия в жиз-
ни, но его призывали пере-
терпеть, дескать, на рельсы 
ляжем, если будет хуже. На-
род ждал манны небесной. 
Мы же,  коммунисты, знали, 
что это всё – обман.

Но в одиночку вести разъ-
яснительную работу очень 
трудно. Нужна была орга-
низация коммунистов. Мы 
продолжали искать ответы 
на вопросы: как восстано-
вить партийную организа-
цию? Как остановить обман 
людей? 

Какое-то время газеты 
«Правда» и «Советская Рос-
сия» перестали выходить. И 
только из «Красноярской га-
зеты» мы узнали, что в Рос-
сии организуются  Россий-
ская Коммунистическая Ра-
бочая партия (РКРП), Соци-
алистическая партия (СП), 
Всесоюзная Коммунисти-
ческая партия большевиков 
(ВКПБ)  и  другие.  

По духу нам ближе дру-
гих казалась рабочая партия 
(РКРП), возглавляемая Вик-
тором Тюлькиным.

И мы вскоре, где-то в ок-
тябре-ноябре, создали не-
большую партийную ячейку. 
Лидером избрали Владими-
ра Петровича Селезнёва из 
рабочих. Он был высококва-
лифицированным станочни-
ком. 

Заместителем партячей-
ки избрали меня.  В первич-
ку РКРП вошли: В. П. Селез-
нёв, В. А. Чупров, А. Мирза-
гитов, В. М. Молоховский, Н. 

М. Смык, А. А. Арутюнян, А. 
Галактионов. Позднее всту-
пили Р. И. Денисов, А. И. Ви-
ноградов,  Н. Н. Бурдинская. 

Н. М. Смык и Г. А. Нато-
чий встречались с товари-
щами в городе и крае. Там 
тоже создавались организа-
ции РКРП. В конечном счё-
те, мы с ними объединились. 
Но эта работа шла трудно и 
медленно, т.к. не все трудя-
щиеся поддерживали РКРП.

Вспоминаю 7 ноября 1991 
года. Не сговариваясь, ком-
мунисты, по зову сердца, 
приехали и пришли к памят-
нику В. И. Ленину на площа-
ди Революции. Затрудняюсь 
точно сказать, сколько было 
собравшихся, но народу 
присутствовало много. Глав-
ное – у всех глаза сияли ра-
достью. Наш святой празд-
ник – жив, мы снова вме-
сте, к тому же погода стояла 
хорошая. Звучали искрен-
ние слова о роли Велико-
го Октября. Крепло понима-
ние:  вместе  мы – сила!  Все 
оживлённо разговаривали, 
обменивались мнениями.

Наша  первичка присут-
ствовала в полном составе, 
даже больше, подошли дру-
гие коммунисты с КраМЗа – 
в наших рядах прибыло.  Н. 
М. Смык и  Г. А. Наточий не 
теряли время,  знакомили  
нас с товарищами из Совет-
ского района.  

Встреча у памятника В. 
И. Ленину переросла в ми-
тинг, так как выступавших 
было много. Все призыва-
ли объединяться, воссоз-
давать Коммунистическую 
партию. Чуть позже объяви-
ли, что скоро будет прове-
дено  общегородское собра-
ние РКРП.

И действительно, в Доме 
офицеров в Краснояр-
ске примерно в конце ноя-
бря прошло первое собра-
ние  коммунистов под эги-
дой РКРП. Помню, что пер-
выми руководителями были 

îêðåïëè â áîðüáå
это  и, забрав лозунги и фла-
ги, двинулись по тротуарам 
улиц Ленина и Карла Марк-
са. Вскоре все «ручьи» де-
монстрантов стекли на пло-
щадь Революции  и заполни-
ли её полностью. У подножия 
памятника Ленину  начинал-
ся  многолюдный с  транспа-
рантами  и флагами митинг,  
посвящённый 85-й годовщи-
не Великой Октябрьской со-
циалистической революции.
Сорвать праздник властям 
не удалось!

После 7 ноября мы начали 
подготовку к первой восста-
новительной конференции 
коммунистов в родном Со-
ветском районе. В принци-
пе, эту работу уже вели: Т. И. 
Десятникова, Н. И. Гордиен-
ко, Г. А. Наточий, А. Д. Лебе-
дева, Н. М. Смык, И. Я. Ган-
жа, А. М. Репчик, Е. А. Пучко, 
М. Д. Евдокименко, Ю. Г. Се-
мёнов, В. Н. Шестакова, В. Г. 
Ермиенко, А. А. Арутюнян, А. 
П. Драндров и другие. В кон-
це ноября в школе № 91  та-
кая конференция состоя-
лась.

Зал был полон, т.к. пригла-
шались все желающие. Есте-
ственно, приглашены были и 
ветераны-коммунисты. Кон-
ференция единогласно при-
няла решение о воссозда-
нии районной партийной ор-
ганизации под эгидой КПРФ. 
Было избрано бюро райко-
ма, куда вошли почти все вы-
шеуказанные члены оргко-
митета, секретарём Совет-
ского РК КПРФ была избрана 
Тамара Ивановна Десятни-
кова.  Конференция избра-
ла делегатов на городскую 
учредительную конферен-
цию, наметила план работы. 
Партийная организация ком-
мунистов Советского района 
была восстановлена! Впере-
ди нас ждала городская, кра-
евая конференции и, самое 
главное, II  учредительный 
съезд КПРФ.

Борьба за социальную 
справедливость набирала 
силу в новых условиях нашей 
жизни. 

Автор - заместитель 
председателя совета се-

кретарей первичных орга-
низаций отделения КПРФ 

Советского района 

ОКТЯБРЕ 1992 
года, когда в быв-
шем Доме поли-
тического про-
свещения состо-

ялось первое после запре-
та КПСС крупное собрание 
коммунистов Краснояр-
ска,  мне было доверено 
возглавить организаци-
онный комитет по восста-
новлению партийной ор-
ганизации в Ленинском 
районе Красноярска. 

Встал вопрос о помеще-
нии, куда бы могли прихо-
дить коммунисты для пере-
регистрации в партии. Твер-
дый коммунист и фронто-
вик, директор школы № 64, 
Павел Федорович Сакович 
без колебаний предоставил 
свой рабочий кабинет и те-
лефон для работы оргкоми-
тета. 26 декабря 1992 года 
85 человек – членов КПСС 
собрались в актовом зале 
школы № 64 и избрали орг-
комитет по перерегистра-
ции в партии.

Начальник типографии 
«Красмашзавода» Иван Фе-
дорович Галактионов обе-
спечил печать приглашений 
для членов КПСС следую-
щего содержания:                            

«Уважаемый товарищ!
Конституционный суд 

России подтвердил пра-
во на деятельность первич-
ных партийных организаций. 
Мы верим, что Вы никогда не 
прекращали свое членство в 
партии и остались верными 
идеям социализма. Пригла-
шаем Вас на перерегистра-
цию по адресу: школа 64, ул. 
Московская, 2а, по средам с 
18 до 20 часов и по субботам 
с 10 до 12 часов. 

Наш контактный телефон 
33-75-30. Ждем Вас. 

Организационный коми-
тет».  

В состав оргкомитета 
вошли коммунисты, боль-
шинство которых позднее 
стали членами нового Ле-
нинского райкома КПРФ 
либо секретарями вновь 
созданных первичек.  Иван 
Иванович Макуха, Леонид 
Иванович Макеев, Миха-
ил Андреевич Скуйбитов, 
Иван Михайлович Ледов-
ский, Степан Никифорович 
Киселев, Алевтина Калео-

избраны В. Г. Юрчик, В. И. 
Рыкун, Е. А. Постовский.  В 
актив вошёл также наш Н. М. 
Смык. Время показало: объ-
единение на базе РКРП для 
многих стало неприемле-
мым как в Красноярске,  так 
и в крае из-за слабой соци-
альной базы. Да и Тюлькина  
мало кто знал в стране. Все 
изменилось, когда в Москве 
началось мощное движение 
за восстановление Комму-
нистической партии, защи-
ту её конституционных прав,  
в  котором  приняли участие 
известные в стране комму-
нисты – Г. А. Зюганов, А. И. 
Лукьянов, В. А. Купцов, это 
сразу привлекло всех. Ведь 
создавалась Коммунистиче-
ская партия на широком со-
циальном фундаменте, т.е. 
для всех.

На конференции РКРП 
в феврале 1992 года было 
предложено присоединить-

ся к оргкомитету в Москве. 
Но товарищи Постовский, 
Дьяков, другие резко осу-
дили  и отказались от это-
го предложения. Когда по-
ставили на голосование,  
Постовский  и сторонники 
РКРП оказались в абсолют-
ном меньшинстве. С этого 
момента начался новый этап 
объединения членов партии 
бывшей КПСС. 

В марте 1992 года в зда-
нии «Главкрасноярскстроя» 
прошло собрание коммуни-
стов Красноярска. Зал был 
полон. Собрание избрало 
оргкомитет по воссозданию 
Коммунистической партии. 
Приглашались все коммуни-
сты. Мы, коммунисты, рабо-
тавшие на КраМЗе, реши-

тийная организация КраМ-
За при КПСС насчитывала 
около тысячи человек, пото-
му мы долго и упорно встре-
чались и разговаривали поч-
ти с каждым. Примерно око-
ло 100 человек согласились 
подтвердить своё членство 
в партии и прийти на первое 
после августа 1991 года пар-
тийное собрание. Нам уда-
лось договориться с дирек-
цией Дворца Труда с арен-
дой помещения. Накануне на 
проходных завода мы поме-
стили объявления. 19 октя-
бря 1992 года в шахматном 
зале Дворца Труда состо-
ялось партийное собрание 
коммунистов, работавших 
на КраМЗе, а также уже не 
работавших заводских вете-
ранов. Пришло 56 человек. 
Выступивших  было  много. 
Все поддержали предложе-
ние о воссоздании Комму-
нистической партии Россий-
ской Федерации  (КПРФ).

Собрание избрало парт-
бюро, куда вошли: В. И. Мо-
лодан, В. В. Петухов, Н. М. 
Смык, В. П. Селезнёв, А. А. 
Арутюнян, Г. А. Наточий, Н. Н. 
Бурдинская.  Бюро избрало 
секретарём А. А. Арутюня-
на. Партийная организация 
коммунистов, работавших 
на КраМЗе, была восстанов-
лена! Главными задачами мы 
считали дальнейший рост 
рядов партии  и пропаганду 
идей социальной справед-
ливости, т.е. социализма.

В то же время новая 
власть в стране, пытаясь от-
менить советские праздни-
ки, проявляла жестокость 
к митинговавшим и демон-
странтам. В Москве разгоня-
ли демонстрантов 23 февра-
ля, в День Советской Армии,  
и  1 Мая.

А 7 ноября 1992 года го-
родская власть попыта-
лась сорвать демонстрацию 
в Красноярске.  Проспект 
Мира был перекрыт милици-
ей. Мы, коммунисты, собрав-
шиеся  у  БКЗ, быстро поняли 

фасовна Ерошевич, Ми-
хаил Прохорович Мишин, 
Тамара Валерьяновна Лю-
бавина, Галина Николаев-
на Арасланова, Александр 
Васильевич Рыкованов, 
Иван Федотович Рябых и 
другие. Уже 12 февраля 
1993 года в той же школе 
№ 64 прошла первая (вос-

становительная) конферен-
ция партийной организации 
КПРФ Ленинского района. 
На ней присутствовало око-
ло 90 человек. Был избран 
партийный комитет из деся-
ти  человек и секретарь ко-
митета – Сергей Николаевич 
Маслов. 

К концу 1993 года в Ленин-
ском районе перерегистри-
ровались в КПРФ 250 чело-
век. Перерегистрация проис-
ходила следующим образом. 
Приходивший по указанно-
му адресу человек предъяв-
лял свой партийный билет, на 
него заводилась самодель-
ная учетная карточка, и я как 
председатель оргкомитета 
делал в партбилете запись: 
«Перерегистрацию прошел». 
Число, подпись председате-
ля оргкомитета. 

И только один человек, 
Федор Антонович Черноусов 
(завод холодильников «Би-
рюса») при перерегистра-
ции не дал мне, как он ска-
зал, «марать» свой партбилет 
и остался без записи в нем. 

Началась трудная работа 
немногочисленной органи-
зации (до переворота 1991 
года в Ленинской районной 
организации КПСС состояло 
на учете около 11 тысяч чле-
нов партии!) в условиях пол-
ного отсутствия материаль-
ных и финансовых ресурсов, 
помещений для работы. 

Надолго, вплоть до обре-
тения постоянного помеще-
ния районным комитетом 
в 1997 году, условное вре-
мя «среда, 18 часов» стало 
для нас сигнальным. Каждую 
среду в 18 часов мы собира-
лись и решали все вопросы 
на неделю вперед. Расписы-
вали: кто и что должен сде-
лать, кого посетить, пригла-
сить перерегистрироваться 
в партии и т.п. 

Сначала мы собирались 
в школе № 64, потом – в по-
мещении бывшего Ленин-
ского райкома КПСС, где с 
разрешения главы админи-
страции района А. Н. Кула-
кова нам выделили неболь-
шой угол только для работы 
вечером по средам. Но ког-
да помещение на третьем 
этаже (бывший актовый зал 
райкома) сдали в аренду Си-
бирской аэрокосмической 
академии (бывший втуз), мы 
оказались на улице. Это был 
уже 1994 год, год после рас-

стрела Верховного Совета 
РСФСР и, соответственно, 
усиления пещерного анти-
коммунизма в России. 

Мы были готовы ко все-
му, даже к подпольной ра-
боте. Уже накануне «черного 
октября» 1993 года были со-
ставлены схемы оператив-
ной связи коммунистов рай-
она (они и сейчас хранят-
ся в моем архиве). Секрета-
ри вновь созданных первичек 
КПРФ могли оперативно опо-
вестить своих коммунистов в 
случае нужды в течение су-
ток. Я как секретарь райко-
ма знал не только телефоны, 
но и адреса всех секретарей 
первичек и их заместителей. 
Если у меня появлялись мате-
риалы, которые нужно было 
раздать коммунистам, не до-
жидаясь среды, я садился на 
велосипед (зимой – пешком 
и на автобусе) и развозил их 
по почтовым ящикам активи-
стов партии. У меня был уже и 
наработанный оптимальный 
маршрут движения.    

Работать приходилось на-
пряженно и терпеливо. Было 
время, когда на наши «сре-
ды»  приходило всего по 3-4 
человека. Летом 1994 года 
мы проводили свои «заседа-
ния» на лавочке  возле быв-
шего Ленинского РК  КПСС, 
ныне – управление социаль-
ной защиты района.  Я прихо-
дил с дипломатом, в котором 
находились все документы 
райкома, и вел записи, держа 
журнал на коленях. Товарищи 
сидели и стояли рядом. Про-
хожие с недоумением смо-
трели на нас: что обсуждают 
эти 10-15 человек вечером 
около помещения социаль-
ной защиты? 

Вскоре благодаря неуто-
мимому М. А. Скуйбитову мы 
получили возможность соби-
раться в одном из помеще-
ний жилищного участка, на-
чальник которого был «рас-
пропагандирован» Михаилом 
Андреевичем и являлся на-
шим сторонником.  

Иногда некоторые ком-
мунисты буквально опуска-
ли руки и уходили от актив-
ной работы. Особенно это 
было заметно после выборов 
президента Ельцина на вто-
рой срок летом 1996 года. Не 
все наши товарищи облада-
ли огромным терпением до-
казывать народу то, что для 
нас являлось очевидным.  

Надо сказать, что из 250 
человек, восстановивших-
ся в КПРФ в 1993 году, около 
100 так и не приступили к ра-
боте, только числясь на уче-
те. Нам пришлось вести дол-
гую работу по выяснению 
причин этого и постепенной  
«чистке» и без того немно-
гочисленных рядов. В итоге 

через пару лет численность 
организации стабилизиро-
валась на уровне примерно 
155 человек. 

Причины такого, казалось 
бы, непонятного поступ-
ка, как добровольное вос-
становление в партии и по-
вторный выход  из нее, были 
разными. Многие, видимо, 
восстановились «на всякий 
случай»: вдруг коммунисты 
скоро снова к власти придут.  
Некоторые просто не обла-
дали крепостью духа и не 
смогли публично отстаивать 
свои взгляды, особенно если 
начальство было настроено 
к коммунистам негативно.

Зато этой крепостью духа 
обладали директора школ П. 
Ф. Сакович,  А. П. Авдиенко, 
М. А. Скуйбитов и некоторые 
другие, о которых и сейчас 
еще не пришла пора писать 
в «открытой прессе». Но мы 
их всех помним и благодар-
ны им за помощь, которая 
оказывалась нам в работе с 
населением района. 

Что касается Павла Федо-
ровича Саковича, то ему мы 
говорили: придет время, и 
на здании школы № 64 поя-
вится табличка: «В этом зда-
нии в 1992-1993 гг. была вос-
становлена Ленинская рай-
онная организация КПРФ». 

А школа рано или поздно  
получит имя своего основа-
теля  П. Ф. Саковича, стро-
ившего ее с первого кирпи-
чика и проработавшего в ней 

директором 40 лет. Михаил 
Андреевич Скуйбитов, уже 
не будучи директором школы 
№ 52, продолжал трудить-
ся учителем истории даже  в 
свои 80 лет! 

Мало можно найти ком-
мунистов с такой энергией, 
как у него. Он работал все 
годы инициативно, раздавал 
наши агитационные мате-
риалы, организовывал под-
писку на наши газеты среди 
всех школ района. Один обе-
спечивал подписку на 50 эк-
земпляров газеты «За Побе-
ду!».

 Он был самым принципи-
альным председателем ре-
визионной комиссии рай-
онной организации, предъ-
являя строгие требования к 
своевременной уплате член-
ских взносов коммунистами и  
соблюдению Устава партии. 
Светлая память П. Ф. Сакови-
чу и М. А. Скуйбитову, ушед-

ших от нас недавно в мир 
иной!

Алла Петровна Авдиен-
ко, будучи директором шко-
лы № 100, сохранила там пи-
онерскую и комсомольскую 
организации. Родители под-
держали ее и с удовольстви-
ем соглашались на вхожде-
ние своих детей в эти орга-
низации. В школе № 100 не 
было наркоманов и токсико-
манов, хотя находится шко-
ла в не самом благополуч-
ном микрорайоне Черемуш-
ки. Даже главу Красноярска 
Петра Пимашкова  Алла Пе-
тровна умудрилась принять 
в пионеры. И приходилось 
«почетному пионеру»  помо-
гать школе даже в ремонте 
туалетов. 

Вот так, полезное с при-
ятным сочетала А. П. Ав-
диенко. Потом ей все-таки 
пришлось уйти из школы под 
давлением руководства.  Но 
организацию Авдиенко не 
бросила, а, напротив, ста-
ла секретарем Ленинско-
го РК КПРФ. И много нервов 
потрепала она начальству 
разного уровня, организуя 
громкие митинги на улицах 
района против неумных ре-
форматоров-разрушителей. 

Не могу рассказать под-
робно о каждом активисте 
Ленинской районной органи-
зации КПРФ, которые начи-
нали с восстановления орга-
низации и плодотворно рабо-
тали до самой смерти, либо 
продолжают работать на день 
написания этих строк. Скон-
чались многие наши верные 
товарищи: И. И. Макуха, Л. И. 
Макеев, В. А. Морозов, В. И. 

Соловьев, В. Т. Темеров,  А. А. 
Лещенко,  В. Е. Зубарев, В. К. 
Гайденко, И. Н. Ермаков, Е. Е. 
Воронов, А. Б. Моков  и дру-
гие. Память о них останется в 
наших сердцах. 

Иван Иванович Макуха 
был офицером-фронтови-
ком и всех родившихся поз-
же 1927 года называл моло-
дежью. Умер внезапно дома 
на пороге ванной комнаты в 
июне 1997 года.

Леонид Иванович Маке-
ев был юристом, и мы с ним 
мечтали вернуть наше пар-
тийное имущество – здание 
Ленинского РК КПСС. У него 
хранились документы на это 
здание, подтверждавшие, 
что райком был построен на 
партийные деньги. К сожа-
лению, документы после его 
смерти затерялись.

Валентин Алексеевич Мо-
розов очень красиво умел 
писать, и им подписаны 

многие партийные билеты 
в районе (в том числе мой). 
Памятный знак «50 лет в 
КПСС» Морозов получил еще 
в 1990 году, но до конца жиз-
ни (умер в 2004 году) был ак-
тивным бойцом партии, ра-
ботая по месту жительства 
и среди работников завода 
цветных металлов.

Василий Иванович Соло-
вьев пришел в организацию 
в августе 1995 года и потом 
много лет был заместителем 
секретаря райкома, затем, 
до смерти – секретарем рай-
кома. Не жалел своего авто-
мобиля, работая на партию. 
Болел, но не жаловался.

Владимир Трофимович Те-
меров обеспечил  райком по-
мещением, что дало нам воз-
можность перейти на еже-
дневную работу. 

Алексей Архипович Ле-
щенко занимался патриоти-
ческим воспитанием моло-
дежи. Он когда-то был ди-
ректором механического 
техникума, ныне – техникум 
космического машиностро-
ения. 

Владимир Емельянович 
Зубарев и Егор Евгеньевич 
Воронов активно работа-
ли в отдаленной точке рай-
она – на Причале. Результат 
их работы был виден после 
каждых выборов: там наши 
кандидаты получали больше 
всех голосов. Там в 1996 году 
Зюганов обошел Ельцина. 

Василий Кузьмич Гайден-
ко и Иван Николаевич Ерма-
ков – председатель совета 
ветеранов ТЭЦ-1 и ее быв-
ший директор. Иван Никола-
евич так и не уехал жить ку-

да-нибудь в центр города, он 
до конца (умер в 96 лет) жил 
рядом со своей ТЭЦ, кото-
рую регулярно навещал. Хо-
дил на все партийные собра-
ния, садился на первый ряд и 
внимательно слушал, высту-
пал. Я не забуду его слов, ко-
торые он сказал мне в день 
своего 90-летия: «Сережа, 
что же творится? Я ведь пом-
ню, как Ленин в 1921 году со-
брал специалистов, которые 
разработали план ГОЭЛРО, и 
через несколько лет Россия  
была с золотым червонцем. 
Что же сейчас-то?».

Не мог поверить человек, 
отдавший долгие годы жизни 
созиданию, что сегодня стра-
ной правят разрушители.   

Александр Битуганович 
Моков был рабочим на за-
воде холодильников «Бирю-
са». Ему удалось собрать во-
круг себя организацию, хоть 
это было и нелегко на пред-

приятии. Скончался скоро-
постижно и неожиданно для 
всех нас в 2003 году.

С самого начала восста-
новления деятельности пар-
тии в районе мы не только со-
бирались по традиционным 
средам в 18 часов узким кру-
гом актива, но и регулярно 
проводили районные партий-
ные собрания в актовом зале 
школы № 64. Для того что-
бы как-то защитить директо-
ра школы от претензий ру-
ководства района и города, 
мы заключали договор арен-
ды зала на час-два.  Пока ди-
ректором был П. Ф. Сакович, 
к нему руководители не це-
плялись, видимо, имея еще 
остатки совести и памятуя о 
своем «коммунистическом» 
прошлом. 

После первого или второ-
го общего собрания комму-
нистов района в 1993 году 
встал вопрос, как нам ре-
агировать на то, что в пар-
тии не перерегистрировал-
ся, например, бывший пер-
вый секретарь Ленинского 
РК КПСС А. Д. Малиновский, 
другие руководители КПСС. 
Мы попросили ветерана пар-
тии и завода цветных метал-
лов  (где после запрета КПСС 
и работал Малиновский) В. 
А. Морозова подойти лично 
к Анатолию Дмитриевичу и 
предложить ему пройти пе-
ререгистрацию в КПРФ. На 
одном из районных собра-
ний было доложено, что Ма-
линовский наотрез отказал-
ся перерегистрироваться в 
КПРФ и сказал, что «в поли-
тические игры он больше не 
играет».  Районное партий-
ное собрание КПРФ почти 
единогласно решило исклю-
чить Малиновского из рядов 
Компартии. Пусть это было и 
не вполне «законно», но сим-
волично: коммунисты таким 
образом выражали отно-
шение к тем руководителям 
КПСС, которые оказались 
перевертышами, как их мет-
ко назвали ветераны партии. 
Ведь Малиновский все-таки 
стал «играть в политические 
игры», но только на стороне 
тех, кто у власти, – возгла-
вил исполком партии «Еди-
ная Россия» в крае. 

Не все руководители  
спрятали свои партийные би-
леты КПСС. Кроме уже на-
званных директоров школ, 
в районе перерегистриро-
вался в КПРФ генеральный 
директор треста «Сибтех-
монтаж» Леонид Демидо-
вич Федоренко. Он оказывал 
большую помощь в работе 
райкома. Прошли перереги-
страцию Владимир Николае-
вич Выгузов, работавший за-
местителем директора АО 
«Волна», Николай Василье-
вич Толокольников, замести-
тель директора АО «КЖБМК», 
Виктор Алексеевич Суворов, 
заместитель директора по 
кадрам завода РТИ, и неко-

торые другие руководители.
Хотелось бы добрым сло-

вом помянуть активных ком-
мунистов, работавших с на-
чала восстановления партии 
в ее первичных отделениях, 
которых в районе насчитыва-
лось 14. Это Николай Алексе-
евич Адаменок, Римма Алек-
сандровна Игнатенко, Алек-
сандр Григорьевич Макаров, 
Вера Ксенофонтовна Шеро-
шенко, Михаил Алексеевич 
Шарангович, Николай Кар-
пович Кочелоров, Лидия Вла-
димировна Затей, Александр 
Леонидович Скоморохов,  
Маркс Владимирович Бату-
рин, Николай Григорьевич 
Капранов, Анна Григорьевна 
Осипенко и другие. 

Всех активных коммуни-
стов Ленинского района пе-
речислить трудно. Дело в 
том, что некоторые това-
рищи, отдав партийной ра-
боте два-три года, уходи-
ли от активной деятельно-
сти. Их можно понять. Надо 
было кормить семью, при-
ходилось подрабатывать на 
двух-трех работах. В пар-
тии, по крайней мере, пер-
вые несколько лет после 
восстановления органи-
зации, мы вообще не име-
ли никаких денег, кроме не-
больших партийных взно-
сов. Это уже потом появи-
лись какие-то средства хотя 
бы во время выборных кам-
паний. А вот в  1995 году ве-
теран-коммунист Валентин 
Симонович Родионов прино-
сил мне как секретарю рай-
кома свой кровный  милли-
он (тогда) рублей с пенсии и 
говорил: «Это на выборы. Я 
должен помочь партии!». И 
так было не раз. Сами мы ра-
ботали, не получая ни копей-
ки за свою работу, только от-
давая свою энергию и свои 
силы. 

Это уже потом некото-
рые из нас стали депутата-
ми, а тогда работали на пар-
тию после основной рабо-
ты и в выходные дни. В 1997 
году Владимир Трофимович 
Темеров с помощью сочув-
ствующих беспартийных то-
варищей, одного из которых 
сейчас можно назвать – Ни-
колай Васильевич Пак, ныне 
покойный, создали мини-ти-
пографию «Юникорп», ку-
пили оборудование и суме-
ли оформить аренду  поме-
щения на ул. Волгоградской. 
Там наконец-то появилось 
первое постоянное помеще-
ние Ленинского РК КПРФ, в 
котором мы смогли наладить 
ежедневную работу. Начина-
ли с дежурных активистов. 
Потом перешли к ежеднев-
ной работе секретаря райко-
ма или его заместителя. Те-
перь уже многие жители ми-
крорайона знают, что в этом 
доме – Ленинский райком 
КПРФ. Сюда можно идти со 
своими вопросами и бедами. 

«Я должен помочь партии!»
Мы были готовы ко всему, 
даже к подпольной работе

Сергей 
МАСЛОВ

В

Началась трудная работа немногочисленной ор-
ганизации в условиях полного отсутствия мате-
риальных и финансовых ресурсов, помещений для 
работы.

Огорчало то, что перестройка 
не давала результатов в экономи-
ке, в производстве. На эту тему 
ничего, кроме говорильни, не было. 

Проверено 
временем

20 лет назад в Назарово, как и по всей России, была вос-
создана районная организация КПРФ.

Этому в какой-то степени помог такой случай. В один из 
дней заинтересованные объявлением назаровцы пришли в ДК 
угольщиков. Группа товарищей пришла на организационное со-
брание Российской коммунистической рабочей партии. Мож-
но сказать, из любопытства. Там познакомились с А. И. Ратко, 
бывшим партийным работником. Вместе подошли к организа-
тору мероприятия М. Г. Буренину и поинтересовались, есть ли 
у РКРП устав и программа. Выяснилось, что нет. Тогда нашли 
общий язык в таком вопросе: в городе должна быть воссозда-
на КПРФ.

Глава администрации города В. М. Семенков, к которому 
мы пришли на следующий день, с пониманием отнесся к на-
шей идее и выделил нам комнату в здании администрации. По-
явилась возможность вести прием посетителей и сторонников, 
активно работать. В местной газете «Советское Причулымье» 
опубликовали обращение с призывом всем бывшим членам 
КПСС и всем, кто поддерживает коммунистов, объединить-
ся в районную организацию. Прошлись и по квартирам ком-
мунистов. И вот 4 марта I993 года на первое собрание пришло 
18 коммунистов. Избрали оргкомитет, председателем которого 
стал А. И. Ратко. А три дня спустя первичная организация была 
создана в поселке Бор.

Надо сказать, что в эти дни наглядно проявилась суть быв-
ших, казалось, соратников. Обидно, но многие недавние пар-
тийные работники – секретари горкома и райкома, секретари 
парткомов предприятий и хозяйств на призыв объединиться 
обещали «подумать», а многие откровенно отказались с нами 
сотрудничать. Зато стало ясно, что в партии остались честные и 
бескорыстные люди, которые не собираются при помощи парт-
билета добывать привилегии.

18 марта 1993 года в газете «Советское Причулымье» было 
опубликовано обращение «Мы хотим объединиться». В нем мы 
призвали всех, кто сохранил коммунистические и патриоти-
ческие убеждения, объединить свои действия. Это обращение 
прозвучало и на местном телевидении.

Объединенное районное партийное собрание прошло 20 
марта 1993 года. Накануне позвонили в крайком, пригласили на 
него кого-либо из руководства.  Из Красноярска приехал вто-
рой секретарь В. И. Рыкун.

И вот настал день, когда мы объединились. Наша организа-
ция получила наименование «Назаровская городская партийная 
организация КПРФ». Первым секретарем был избран Владимир 
Васильевич Досто-
валов. 20 марта ком-
мунисты Назарово 
отметят скромный 
юбилей  – 10-летие 
организации.

10 лет – пора ста-
новления, возмужа-
ния. Впереди – мно-
го дел.

Газета 
«За Победу!». 

Март 2003 года.
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М

ЧАСТНИК Вели-
кой Отечественной 
войны Прокопий 
Ефимович Сафо-
нов – один из не-

многих еще живущих рядом 
с нами героев  сражений за 
Родину в 1941-1945 годах. 
Наш земляк-сибиряк, ро-
дившийся в маленькой де-
ревушке Сухобузимского 
района в большой и друж-
ной семье.  

В 1929 году Сафоновы  пе-
реехали в Красноярск. Здесь 
и прошло отрочество Проши. 
Он учился и, как все, мечтал, 
кем станет. Выбор профес-
сии случился внезапно, ког-
да однажды он увидел воен-
ного летчика в форме: в тем-
но-синем костюме с золоты-
ми пуговицами, фуражке с 
крылышками на кокарде, га-
лифе, блестящих хромовых 
сапогах.Тогда многие мечта-
ли стать Чкаловым, как позд-
нее – Гагариным. 

По окончании восьмилет-
ки Прокопий попытался  за-
писаться в аэроклуб, но кон-
курс был велик, предпочте-
ние отдавали окончившим 
среднюю школу. Но мечта 
стать военным осталась. И 
вскоре настойчивый 17-лет-
ний паренек из сибирской 
глубинки со значками «Воро-
шиловский стрелок» и ГТО на 
пиджаке стал курсантом  Ле-
нинградского пехотного учи-
лища им. Кирова. К слову, до 
революции это был престиж-
ный пажеский корпус, кото-
рый в свое время окончил 
А. В. Суворов. Не помешало 
Прокопию даже отсутствие 
аттестата зрелости.  Сам на-
чальник училища подошел к  
юноше, спросил, кто он и от-
куда, удивился, что тот прие-
хал поступать аж из Сибири,  
и дал «добро». 

Учился П. Сафонов при-
лежно, настойчиво овладе-
вал наукой побеждать. Но  за-
кончить училище не удалось. 
Помешала война. 

Он был в Ленинграде в тот  

воскресный день,  22 июня 
1941 года. Гулял с друзьями 
по улицам и проспектам Ле-
нинграда, когда из репродук-
торов донеслась страшная 
весть о вероломном  нападе-
нии фашистской  Германии на 
СССР. Этим же вечером по-
езд с вчерашними курсанта-
ми двинулась в сторону фин-
ской границы. Два дня спустя 
попали под бомбёжку, к сча-
стью, никто не пострадал. И 
вскоре молодые бойцы по-
ступили в распоряжение 
217-го полка   104-й дивизии 
в районе города Кандалакша.  
Лейтенант П. Сафонов был 
назначен командиром взво-
да пулеметной роты. Здесь 
он и прошел  первое боевое 
крещение. Дивизия занима-
ла оборонительные рубежи 
на восточном берегу озера 
Аноярви в 30 км от финской 
границы. Это участок Ка-
рельского фронта имел для 
нашей армии стратегическое 
значение, ибо с его потерей 
противник занял бы желез-
ную дорогу на  Мурманск – 
важнейший порт по доставке 
военных грузов,  в том числе 

поступавших мор-
ском путем. Следом  
фашистское коман-
дование планирова-
ло захват Мурман-
ска и  выход к Бело-
му морю.

Этого нель-
зя было допустить. 
104-й дивизии по-
ступил приказ сто-
ять насмерть. 

Вот на таком от-
ветственном рубеже  
и оказались вчераш-
ние курсанты, те-
перь младшие лей-
тенанты. 

Рельеф местно-
сти был сложней-
шим: леса, камени-
стые сопки, бездо-
рожье, озера и бо-
лота. Враг, имевший 
превосходство в жи-
вой силе и технике, 

опыт войны в Европе, рвал-
ся вперед. 1 июля 1941 года 
передовые части немецко-
го горно-егерского корпу-
са пошли в решительное  на-
ступление на кандалакшском 
направлении, имея целью 
перерезать железную дорогу 
на Мурманск.      

Двадцать дней шли упор-
ные, кровопролитные бои. 
Фашистам с их легкими по-
бедами в Европе (Дания, на-
пример, за свободу и неза-
висимость своей родины 
сражалась менее двух су-

ток) еще не встречались  та-
кие  противники. Они попыта-
лись добиться успеха с флан-
гов. Но и тут их ждали пули 
красноармейцев. Прокопий  
Сафонов, укрывшись за  де-
ревом,  стрелял из винтов-
ки, а вокруг был ад: свисте-
ли пули, грохотали разрывы 
гранат. В какой-то миг что-
то сильно ударило по каске, 
но он в пылу боя не обратил 
на это внимания. Вскоре был 
убит командир роты, ранен 
командир батальона. С каж-
дой новой атакой врага ре-
дели ряды бойцов, но они не 
дрогнули и продержались до  
утра. Сафонов послал в штаб 
дивизии связного с донесе-
нием об обстановке и прось-
бой о подкреплении, но тот 
не вернулся. Когда через сут-
ки остатки подразделения с 
боями  вышли из окружения 
и соединились со своими, в  
штабе дивизии были пораже-
ны – там не сомневались, что 
батальон  погиб. 

Кто-то из сослуживцев об-
ратил внимание,  что каска 
Сафонова пробита.  Сняв ее, 
сибиряк обнаружил, что пуля 
прошла сквозь сталь каски 
и рикошетом  вышла нару-
жу, повредив лишь воротник 
шинели. «В рубашке, одна-
ко,  родился», – сказал один 
из командиров.  И он угадал. 
За всю войну с 1941 по 1945 
год Сафонов ни разу не был 
ранен! Редчайший случай, 

особенно если учесть, что он 
ни дня не провел в тылу или 
штабном кабинете – все вре-
мя на передовой, на линии 
огня. В январе 1945-го, бу-
дучи капитаном, командиром 
батальона, во время одного 
из упорных боев с танковой 
бригадой Гудериана в рай-
оне Будапешта  комбат Са-
фонов попал под шквальный 
огонь и, уже падая в укрытие, 
почувствовал, как что-то го-
рячее обожгло грудь. Оказа-
лось, вражеская пуля  смя-
ла портсигар в кармане гим-
настерки, по пути прошила  
фонарь в другом кармане, но 
тело  командира  не задела. 
И уже в конце войны был слу-
чай, когда вражеский снаряд 
пробил стену помещения, 
где находился капитан Сафо-
нов, но разорвался в сосед-
ней комнате.

Как не поверить после 
этих удивительных  случаев 
суворовской поговорке, что 
смелого пуля боится, смело-
го штык не берет?! 

Но вернемся к боевой 
биографии защитника Роди-
ны коммуниста  П. Сафонова. 

В  1942 году он был  на-
значен  командиром пуле-
метной роты учебного бата-
льона. Подготовил не один 
десяток отличных стрелков 
из этого грозного оружия, 
за что был удостоен ордена 
Красной Звезды. Орден Бо-
евого Красного Знамени – 
очень уважаемой фронтови-
ками награды – нашему зем-
ляку, уже командиру  лыжной 
роты,   за удачную операцию 
по захвату «языка» и знаме-
ни вражеского батальона в 
1944 году вручил лично гене-
рал Г. Жуков. Нет, не прослав-
ленный маршал, а однофа-
милец. 

Потом воевал П. Сафонов 
в Венгрии, Румынии, и была 
еще не одна боевая награда 
за мужество и  отвагу. 

День Победы наш замеча-
тельный земляк встретил на 

Орден от Жукова
границе Австрии и Югосла-
вии. А демобилизован был 
только в июле 1946 года.

Однако  гражданским че-
ловеком отважный фронто-
вик был недолго. В том же 
году по прибытии Красно-
ярск его направили на служ-
бу в органы внутренних дел. 
Этой работе  он посвятил 
33 года. Но это уже другая 
история.

Скажем только, что и 
здесь, в милиции, Прокопий 
Ефимович  остался таким, ка-
ким был всегда: принципи-
альным, верным долгу чело-
веком, настоящим коммуни-
стом.  29 лет он отдал служ-
бе  БХСС – одной  из ведущих 
в УВД края. К боевым награ-
дам присоединились трудо-
вые. Несколько лет П. Е. Са-
фонов  возглавлял партком 
УВД края. На заслуженный 
отдых ушел в звании полков-
ника милиции. 

Герою моего рассказа 
идет 92-й год. Недавно он 
похоронил супругу,  с кото-
рой счастливо прожил более 
полувека.  Недуги все чаще 
и чаще дают знать о себе. 
Спасибо рядом заботливая 
дочь Ирина, другие близкие 
и родные люди.  Не оставля-
ет без внимания и совет ве-
теранов краевого  УВД. 

Прокопий Ефимович хо-
рошо помнит имена тех, кто 
тоже воевал и с кем он мно-
го работал рядом: Г. Ф. Яков-
лева,  П. М. Афтайкина, Л. С. 
Жалимова, М. С. Крикуна, Н. 
И.Баранова, С. Н. Шишули-
ну, П. К. Шунькова и многих,   
многих других. К сожалению, 
большинства  из них уже  нет 
с нами. Время  не щадит ве-
теранов. Но светлая память 
о них остается  навсегда. 

Живите счастливо и дол-
го, дорогие защитники Оте-
чества! Вы это заслужили. 

Юрий НИКОТИН

Недавно он приехал в Сочи, 
чтобы срочно заверить мест-
ных жителей, экологов и зару-
бежных спортивных деятелей: 
подготовка к зимней Олим-
пиаде не срывается, – так ин-
терпретирует The Times поезд-
ку президента Путина в Сочи 
4 февраля. Это будет самая 
дорогостоящая Олимпиада в 
истории: расходы составят 32 
млрд. фунтов, в 25 раз больше, 
чем смета Олимпиады-2010 в 
Ванкувере, замечает журна-
лист Роджер Бойз, ссылаясь на 
официальные цифры россий-
ских властей. Почему расходы 
столь велики? Теплый климат 
потребует использовать снеж-
ные пушки (более 430 штук). 
Есть риск нападений ислами-
стов. «Цены в регионе рез-
ко растут: коррумпирован-
ные предприниматели и даже 
представители криминально-
го мира завладевают «кусками 

пирога» из ассигнований госу-
дарства», – говорится в статье. 

Экологи говорят, что унич-
тожены уникальные природ-
ные комплексы, местные жи-
тели устали от пробок. Пути-
ну придется успокаивать не-
довольных, но самая главная 
его задача – «убедить всех, что 
Олимпиада оставит после себя 
реальное наследство», считает 
автор. Так, президенту придет-
ся заверить главу МОК Жака 
Рогге и известного горнолыж-
ника Жан-Клода Килли «в том, 
что весь проект – не просто по-
литическая блажь». 

Но у Путина есть свое реше-
ние: он хочет провести в Сочи 
Гран-при «Формулы-1», фут-
больные матчи ЧМ-2018 и сам-
мит G8. 

Автор комментирует: «Со-
чинский проект удастся лишь в 
случае, если после Олимпиады 
россияне признают его своим 

национальным лыжным курор-
том. Но при столь беспокойных 
соседях (в прошлом году поли-
ция схватила неподалеку груп-
пу террористов, располагав-
ших зенитными ракетами) рос-
сияне, вероятно, предпочтут 
склоны Куршевеля». 

www.inopressa.ru

Путин опасается, 

НОГО БЫЛО 
разговоров о пу-
тинском вари-
анте закона, по 

которому хранить деньги за 
рубежом лишаются те, кого 
на должность назначают 
президент, правительство 
или генпрокурор, а также 
их супруги и несовершен-
нолетние дети, всевозмож-
ные сотрудники госкорпо-
раций. Короче говоря, все 
лица, чьи решения связа-
ны, как указывается, с суве-
ренитетом и безопасностью 
страны. 

И все было бы идеально, и 
радоваться надо было бы это-
му путинскому предложению, 
если бы не материал Наваль-
ного про единоросса Пехтина, 
у которого не деньги за рубе-
жом, а доли в недвижимости в 
Америке – доли, про которые 
он не писал в декларациях. 

Так вот, Пехтина пожурят и 
простят. И недвижимость, на-
житая Пехтиным и его «непо-
сильным трудом», останется 
у сына, то есть у самого Пех-
тина. И он сможет и далее да-
вать сыну, бабульке любимой, 
жене дорогой любые милли-
оны, и они будут вложены в 
дома, яхты и прочее, что обе-
спечит старость. Денег у Пех-
тина нет, а недвижимость бу-
дет. Это как пример. Что же 
мы имеем в остатке? 

Очень простую путинскую 
мысль: хватит уже меня дис-
кредитировать. Чиновники, вы 
распилили копеечку – я вам не 
мешаю, это плата за верность. 
Но отдайте её родственникам, 
и пусть они покупают, что хо-
тят. Но я не хочу, чтобы мне 
тыкали в лицо фактами, что 
те, кто кричит о «проклятом 
Западе», хранят там деньги и 
имеют хоть какую-то связь со 
мной. Этим вы, гады, не себя 

подставляете, а меня, ваше-
го гаранта вашей же стабиль-
ности во власти. И моей ста-
бильности тоже. 

Вот и вся история. Путин 
изумителен в своей последо-
вательной верности васса-
лам. Коррупционный принцип 
«деньги за верность» будет 
продолжен, но откорректиро-
ван в связи с навальными, ко-
торые лезут, куда не надо. 

Навальный, конечно же, 
еще получит за это свою дву-
шечку, но может появиться 
какой-то другой «правдоиска-
тель», поэтому ряды корруп-
ционеров во власти должны 
перестроиться во благо об-
щей красоты и безупречности 
вертикали. 

И это несложно сделать, 
ведь, слава богу, у каждого 
есть семья, и можно перепи-
сать нахапанное в виде квар-
тир и домов на «родную кро-
винушку». 

Путин не меняет корруп-
ционные принципы получе-
ния денег негодяями, распила 
бюджета, он просто уточняет, 
как правильно хранить распи-
ленное теми, кто связан с его 
персоной. Он как добрый и 
профессиональный инвестор 
указывает лучший адрес вло-
жений и ограждает от ошибок. 

Воистину отец нации дол-
жен быть мудр и всегда на шаг 
впереди любых навальных. 
А госкоррупционерам лишь 
нужно чуть-чуть подёргаться, 
чтобы и дальше сосать соки 
из великой России-матушки. 
С кургиняновским остервене-
нием на благородных патрио-
тичных лицах. 

Матвей 
ГАНАПОЛЬСКИЙ, 

обозреватель 
«Эха Москвы».

Власть и капитал

что его зимняя Олимпиада за 32 миллиарда фунтов провалится

На благо Родины и е¸ «бабла»

Парад  
обещаний

В начале минувшей неде-
ли, когда на улице было ниже 
20 градусов, проходившие по 
центру Красноярска гражда-
не с удивлением наблюдате-
ли, как на пр. Мира, ул. Ле-
нина и Карла Маркса дорож-
ники проводили ямочный 
ремонт. «Да вы что?! – возму-
щались наиболее активные 
красноярцы. – Это же хал-
тура! В такой-то мороз ас-
фальт класть?! Он же отва-
лится максимум через неде-
лю!». Дорожники никак не ре-
агировали  на критику. Лишь 
старшой выдал через плечо: 
«Нам приказали – мы дела-
ем». Спасибо, что хоть двор-
ников  не заставили снег и 
лед на тротуарах выкрасить. 

Все просто. На Х Красно-
ярский экономический фо-
рум обещал прибыть сам гла-
ва правительства  РФ Д. Мед-
ведев. Надо же  крупные вы-
боины на дорогах столицы 
региона хотя бы на время ви-
зита премьера залатать. Не 
можем, не можем  мы без по-
казухи,  м-да. О самом фо-
руме, собравшем 2,5 тысячи 
участников и гостей,  мы уже 
писали. Добавить нечего. Это 
была большая трехдневная 
говорильня   о намерениях и 
перспективах под названи-
ем «Стратегические  иници-
ативы социально-экономиче-
ского развития страны на пе-
риод до 2018 года». 

Чуете замах? Еще дискути-
ровали по проблеме государ-
ственно-частного партнер-
ства, поговорили об  анти-
коррупционной хартии. Пла-
нов, понятно, громадье. Но 
ответов на вопросы, как реа-
лизовать эти прожекты, в ма-
териалах форума найти не-
возможно. Зато есть, как и на 
предыдущих форумах,  бла-
гие намерения. 

Олимпийские 
скандалы

До Олимпийских игр в 
Сочи уже меньше года. А 
цифра расходов на сооруже-
ние олимпийских объектов 
растет чуть ли не по часам. 
Ну очень дорогое, оказывает-
ся, это удовольствие – «Сочи-
2014». Траты на Олимпиа-
ду  побили  все рекорды пре-
дыдущих Зимних Игр в Кана-
де, Японии, Австрии, Италии. 
При первоначальной смете 
250 млрд. руб. уже 1,5 трил-
лиона вбухано в стройку, а 
конца еще не видно. Это ж 
сколько на такие деньжищи в 
городах России можно было 
соорудить  новых стадионов,  
ледовых дворцов, дворцов 
спорта, плавательных бас-
сейнов, катков, спортпло-

щадок! А сколько в Сочи под 
сурдинку уворовано  государ-
ственных и спонсорских де-
нег – пока точно не знает ни-
кто, но можно не сомневаться 
– очень много.    

Днями президент лич-
но проехался по олимпий-
ским объектам Сочи и остал-
ся крупно недоволен. Сро-
ки строительства некоторых 
объектов срываются и пере-
носятся, в цены все растут. 
Сразу же после путинской ин-
спекции слетели со своих по-
стов  вице-президент Олим-
пийского комитета России и 
глава строительной компа-
нии «Курорты Северного Кав-
каза» А. Билавов, ряд других 
чиновников рангом пожиже. 
Но не только растащиловка 
угрожает Олимпиаде. В Меж-
дународный Олимпийский 
комитет  намерен исключить 
из программы Игр все виды 
борьбы. Если эта инициа-

тива пройдет, то наша стра-
на рискует потерять ряд за-
ведомо выигранных золо-
тых медалей. А вообще,  по 
мнению ряда экспертов, на 
Играх «Сочи-2014» нам све-
тит от силы пятое место в ме-
дальном зачете. И этот про-
гноз может сбыться.  В канун  
Олимпиады совсем не раду-
ют, например,  наши биатло-
нисты. То плохо стреляют, то 
медленно бегут,  и никак не 
могут взять «золото». А наша 
надежда  Е. Устюгов с его по-
следними «достижениями» 
вообще может не попасть в 
число участников  сочинской 
Олимпиады. 

Испугались 
пенсионера

Опять отличилась дня-
ми наша доблестная судеб-
ная система. По приговору   
тройки (!) судей Мосгорсуда 
отставной полковник Главно-
го разведуправления (ГРУ)  
64-летний Владимир Квач-
ков приговорен к 13 годам 
лишения сврбоды с содер-
жанием в колонии строгого 
режима. А его  соратнику из 
Санкт-Петербурга,  тоже пен-
сионеру А. Киселеву отвеси-
ли 11 лет. Что же сотворили 
пенсионеры? Сколько  чело-
век  убили? Сколько милли-
ардов украли? Какой крова-
вый теракт учинили? Ничего 
этого они не делали. А осуди-
ли стариков за «попытку ор-
ганизации вооруженного мя-
тежа». Якобы Квачков и его 
соратник собирались в 2010 
году поднять мятеж в воин-
ской части городка Коврово 
во Владимирской области, 
потом  соединиться с опол-
ченцами из других городов 
и захватить Москву. Ну бред 
же, бред сивой кобылы! «Они 
хотели…» Да мало ли кто чего 
хочет! И что – за это в тюрягу? 
У стариков при аресте нашли 
два травматических писто-
лета  и старенький автомат 
ППШ.  В «организации» было 
чуть больше десятка членов, 

из которых восемь – подсад-
ные утки  от  ФСБ. Вот такой 
«мятеж». Как боятся любых  
оппозиционеров наши трус-
ливые власти, какие только 
нелепости не выдумывают, 
чтобы отправить их за решет-
ку. Тому же В. Квачкову уже 
«шили» дело о покушении 
на Чубайса, но не выгоре-
ло, суды трижды  оправдали 
его ввиду отсутствия доказа-
тельств. Да если бы бывший 
полковник ГРУ, участник мно-
гих боевых операций, исти-
ный патриот Родины В.  Квач-
ков и в самом деле  задумал 
бы взорвать Чубайса, от того 
бы остались только наноча-
стицы. Нынешний насквозь 
фальшивый приговор Квач-
кову и его товарищу  –  откро-
венная расправа над инако-
мыслящими, месть за Чубай-
са. Держитесь, дорогие това-
рищи! 

 

Проговорился!

Случилось неожиданное. 
На днях, выступая на засе-
дании совета непарламент-
ских партий (т.е. не провед-
ших своих депутатов в  Гос-
думу),  глава фракции партии 
«Единая Россия»,  известный 
прокремлевский деятель В. 
Васильев поразил присут-
ствующих своим откровени-
ем. Он заявил: «Сегодня мы 
видим, как население стра-
ны голосует ногами, выез-
жая за пределы нашего Оте-
чества. По разным оценкам,  
в год от одного до двух мил-
лионов граждан нашей стра-
ны избирают местом посто-
янного жительства другие го-
сударства». Да-а! Много лет 
правящая партия убежда-
ла нас, что за границу выез-
жает на ПМЖ мизерное чис-
ло россиян, на уровне ста-
тистической погрешности, 

не более. И вдруг Васильев 
сказал правду! Или прогово-
рился. Руководство «ЕР» тут 
же поспешило открестить-
ся от заявления Васильева, 
но, как говорится, птичка уже 
вылетела. Печальная реаль-
ность стала достоянием об-
щественности.   

Родительское 
сопротивление 

В Колонном зале столицы 
прошел съезд новой женской 
организации «Общероссий-
ское родительское сопро-
тивление». Хотя в роли его 
организатора выступил из-
вестный политолог  С.  Кур-
гинян,  глава государства ре-
шил перехватить инициативу 
и,  к удивлению многих,  поя-
вился на съезде  сразу же по-
сле его открытия и взял браз-
ды правления в свои руки. В. 
Путин сообщил, что  в Кремль 
со всех концов страны в по-
следние месяцы поступило 
более 117 тысяч  писем и об-
ращений граждан, озабочен-
ных попытками  внедрить в 
России так называемую юве-
нальную юстицию. Что, по 
мнению родителей, приве-
дет к росту числа детей-си-
рот под надуманными пред-
логами «радетелей» за пра-
ва  детей. В. Путин пообещал 
предметно разобраться  в 
этом вопросе и не принимать 
решений без максимально-
го общественного обсужде-
ния и учета российских се-
мейных традиций. Еще пре-
зидент затронул тему изгна-
ния русской литературы из 
школьного образования и за-
верил, что этот негативный 
процесс должен быть оста-
новлен. Ну-ну. Хорошо если  
«родительское сопротивле-
ние» и в самом деле открыло  
наконец глаза главе государ-
ства на острейшие и принци-
пиально важные проблемы, 
уже давно волнующее народ. 

Берегись: 
автомобили!

По данным ГИБДД края, 
на начало года в регионе 
было зарегистрировано 1,3 
миллиона автомобилей. Поч-
ти 400 из них – в Краснояр-
ске. Только за прошлый год 
на учет в столице края по-
ставлено 50 тысяч новых ав-
томашин. Это рекорд по-

следних лет. И процесс ав-
томобилизации год от года  
набирает обороты. Через 
пару лет на каждого второ-
го жителя миллионного го-
рода придется по лимузи-
ну. А через пять лет? Кто-то 
в эшелонах власти думает об 
этом?  Ведь улицы в городе – 
все те же. Развязок нет. Ме-
тро не строится. Мост завис. 
А пробки  все чаще и гуще. 
А аварий на дорогах, в том 
числе со смертельным исхо-
дом, все больше. Куда идем, 
куда катимся, господа и то-
варищи?! Может, уже вре-
мя придумать  какой-нибудь 
ограничитель, типа лимита,  
пока машины не запрудили  
окончательно улицы и про-
спекты и не наступил полный 
коллапс, а? 

Юрий НИКОТИН.

15 февраля, красноярцы, как и все россияне, граж-
дане республик бывшего СССР, отметили День памяти 
о россиянах, исполнявших служебный долг за предела-
ми Отечества. На этот день приходится очередная го-
довщина вывода советских войск из Афганистана. 

В боевых действиях в Афганистане принимали участие 
более двух тысяч красноярцев, из них 499 были награждены 
государственными наградами, 83 человека получили почет-
ные ордена, 366 человек были отмечены медалями. 136 во-
инов-красноярцев не вернулись домой. 

Свой интернациональный долг наши соотечественники 
выполняли не только в Афганистане. Они принимали участие 
в боевых действиях на территории 30 стран.

Имена погибших красноярцев высечены на обелиске во-
инам-интернационалистам на Покровской горе. Здесь про-
шла церемония возложения венков и цветов. Сотни красно-
ярцев по традиции пришли  почтить память погибших зем-
ляков. 

В церемонии приняла участие делегация коммунистов 
Красноярска. Венок от краевого комитета КПРФ возложи-
ли члены бюро крайкома партии секретарь крайкома Алек-
сандр Амосов и первый секретарь Красноярского горкома 
партии Владимир Сергеев.

Собравшиеся почтили память погибших воинов-интер-
националистов минутой молчания. Церемония закончилась 
оружейным залпом и Гимном России.

Александр КОЗЫРЕВ, 
фото автора.

Минута молчания


